

España en el extranjero

La representación consular y diplomática

Diffícil y delicada ha sido la misión de la representación oficial de España en el extranjero durante la guerra. Tenía ella que ajustarse a las normas de una estricta neutralidad, no bien vista por todos los Estados beligerantes; y la más perfecta ecuanimidad, la más extrema circunspección, dentro de la inflexibilidad que la dignidad del cargo exige, debían brillar en el cumplimiento de sus deberes.

Y que de esta suerte procedieron los dignos funcionarios españoles, lo patentizan, no sólo la ausencia total de incidentes inamistosos, sino las repetidas y efusivas demostraciones de aprecio que por parte de entrambos bandos contentados se les ha dispensado.

Desde su majestad el Rey hasta el más modesto cónsul, los representantes de la nación española ante el extranjero han merecido la alta estima tributada a su espíritu de justicia y a su noble sentido de humanidad y de decoro nacional. España puede ufanarse y gloriarse de ello.

Mas este reconocimiento no basta para satisfacer la deuda de gratitud que nuestro país ha contraído hacia sus beneméritos funcionarios afortunados, que viven de módicos sueldos asignados a su profesión. Los títulos nobilitarios, las condecoraciones, las distinciones honoríficas oficiales, constituyen, ciertamente, una modalidad hábil y apreciable para recompensar servicios prestados al Estado; pero su aplicación sólo es oportuna cuando se trata de agradecer a personas adineradas, o cuando va acompañada como se suele hacer, y ahora, con motivo de la guerra, se ha repetido, en Inglaterra—de donativos en numerario suficientes para que los agraciados puedan vivir de sus rentas en lo sucesivo. De no ser así, el título honorífico es más bien una carga o un estorbo.

En el caso de nuestros funcionarios, creemos sinceramente que el Estado está obligado, en estricta justicia, a otorgarles una recompensa que, para los más necesitados de recursos pecuniarios, debe consistir en el abono de varias pagas extraordinarias o suplementarias, a la manera que se está haciendo en las empresas particulares a título de indemnización por la carestía de la vida. Para aquéllos, al concepto de indemnización debe sumarse el del premio a sus servicios, incontestablemente reconocidos.

Las dotaciones exiguas, ínfimas, consignadas para nuestros Consulados, justifican especialmente para los funcionarios consulares una indemnización que ha tiempo se les debió conceder; y los sacrificios a que se han sometido al negadamente dichos funcionarios en los países beligerantes y en los limítrofes con éstos, les hace acreedores a un premio.

Dado este nuestro criterio, que supone que no habrá un español que no lo comparta, es natural que experimentemos una sacudida en nuestros sentimientos de justicia al enterarnos de la triste historia que vamos a relatar. La conocemos por una carta que un distinguido y honorable bilbaíno, en viaje por el extranjero, ha escrito a un amigo, quien nos la ha dado a leer, rogándonos que nos ocupemos del asunto, pero evitando la mención de nombres, para no ocasionar perjuicios o molestias al principal interesado.

En un país neutral, situado entre el mar y el territorio de naciones en guerra, ha desempeñado desde tiempos atrás y durante todo el período de ésta, el cargo de cónsul de España, y como único cónsul español de carrera en dicho país, un probo y competente funcionario que ingresó por oposición; es doctor en Derecho, experto en materia comercial, y lleva veinticinco años de ejercicio en su profesión consular. Por toda dotación para local, personal auxiliar y material de oficina, percibía el señor cónsul la suma mensual de cien pesetas! Sin la generosidad de un rico extranjero, cónsul honorario de España, que cedía gratuitamente a nuestro cónsul el uso del local y del teléfono, no hubiera podido disponer nuestro representante oficial ni siquiera de los elementos más necesarios para el desempeño de su cargo. El cónsul francés en la misma población tiene a sus órdenes quince empleados, y el cónsul inglés aún más. Hasta el de Cuba está mejor asistido que el nuestro. Así, por pura falta de recursos, el cónsul español se veía obligado a llevar personalmente las cartas al correo, confundido entre los porteros de otros consulados.

Sin embargo; en medio de estas penurias tan desacordes con la dignidad oficial del cargo y tan en contraste con las esplendideces de otras representaciones extranjeras, nuestro cónsul supo mantener su probidad y decoro y no desvirtuó por servir a su patria y a sus

compatriotas. Todas las referencias, incluso las de la Legación española en el mismo país, y su hoja de servicios, atestiguan la corrección y el celo del funcionario.

Pues bien; al corresponderle ahora el ascenso por turno de antigüedad, se le destina a una población que está a 3.000 leguas de distancia, a la capital de una República suramericana, de más difícil comunicación y del peor clima, a una de esas plazas que se llaman de castigo. Y ello sin consulta, ni previa conformidad, ni siquiera previo aviso.

No puede ser este el pago que se dé a un abnegado funcionario que ha pasado lo mejor de su vida sirviendo a su nación, y que tiene a su favor los mejores títulos al reconocimiento oficial.

Pedíamos antes, al principiar este artículo, premios para los funcionarios honrados que han representado a España en el extranjero en las críticas circunstancias de la guerra: ahora concluimos, pidiendo lo menos que se puede pedir, que no se cometan con ellos injusticias o desconsideraciones como la que hemos relatado.

Confiamos en que el ministro de Estado, señor marqués de Lema, apenas compruebe la exactitud de nuestros informes, corregirá la injusticia cometida, y con disposiciones generales acordará las recompensas a que se ha hecho acreedor nuestro Cuerpo consular y diplomático.

Ramón de OLASCOAGA
Bilbao, 22 de septiembre.

EL PROCESO LENOIR

¿Intervendrá el procurador general del Supremo?

La Comisión de revisión declara no poder formular la opinión pedida por el guarda sellos.—Los documentos han sido enviados al Tribunal militar.

PARIS, 23.—La Comisión de Revisión se ha reunido de nuevo esta mañana en la Cancillería, y ha deliberado durante tres horas.

El presidente Seligman al terminar la deliberación fué al gabinete del guarda sellos para comunicarle la opinión de esta Comisión, que estima que las diversas alegaciones de Lenoir, referentes a los asuntos en curso, no fueron objeto de ninguna medida de verificación o de instrucción, y que no se procedió a los cargos por aquí reclutados.

No teniendo competencia para ordenar o proceder a las verificaciones, la Comisión declara que no puede formular la opinión pedida por el guardasellos.

Nail envía hoy la documentación del asunto Lenoir a la justicia militar. M. Ignace examinará si debe intervenir el procurador general del Tribunal Supremo.

PARIS, 23.—Después de la sesión celebrada por la Comisión de Revisión del proceso Lenoir, un redactor de la Agencia Radio celebró una entrevista con M. de Molens, abogado del acusado. Este declaró que había sacado una impresión excelente de la sesión, puesto que la Comisión había tomado en serio las declaraciones de su cliente.

«No puedo decir—manifestó—si este es el primer paso hacia la gracia de Lenoir; pero es por lo menos el reconocimiento de que su protesta estaba bien fundada.»

Comunicará a Lenoir la decisión, aunque el estado de salud de Lenoir, quebrantado por las terribles emociones de los últimos días, causa gran inquietud.

Italia y Yugo-Eslavia conciertan un acuerdo?

Nitti conferenciará mañana en el Quirinal con los presidentes de las Cámaras y con los jefes de los partidos políticos

Lansing, contra la Liga de Naciones

DESPUES DE LA FIRMA.—El Consejo Supremo escuchó a Paderewsky en el asunto del estatuto de Galitzia (París). Según «L'Echo de Paris», Lansig se pre nunció contra la Liga de Naciones (París).—El Consejo Supremo examinó la cuestión de la ocupación militar interaliada de Danzig y la Alta Silesia (París).—El examen del Tratado austriaco ha suscitado dudas sobre su ratificación por la Cámara (Roma).—Varios senadores preparan una violenta oposición contra el Tratado defensivo francoalemán (Washington).

NOTICIAS VARIAS.—Se asegura que Paderewsky está decidido a dimitir y pondrá a Bilowski para que le suceda (Basilea).—Se trabaja para la restauración de la Monarquía, en Hannover, al frente de la cual se pondría a un An derland (Basilea).—En vista de que la mayoría de los problemas están casi solucionados, la Delegación checoslovaca abandonará París.

CONFLICTOS EN EL EXTRANJERO.—En las fábricas de acero de Nueva York ha comenzado la huelga, que se extiende a 600.000 obreros (Nueva York).—Los empleados de las Casas de Banca piden aumento de sueldo (Lima).

EL VOTO FEMENINO

Circula profusamente desde hace varios días la noticia sensacional de que el Gobierno Toca-Mazo se propone introducir en las leyes electorales una reforma, cuyo punto principal es la extensión del sufragio a la mujer.

He aquí un proyecto respecto al cual es posible emitir, sin caer en contradicción alguna, las opiniones más opuestas, desde la franca aprobación hasta la reprobación más terminante.

Puesto que tienen derecho a votar las mujeres de diversos países; desde las finlandesas, que fueron, si mal no recuerdo, las primeras en obtener ese derecho, hasta las italianas, que acaban de obtenerlo hace pocos días, ¿por qué no concederlo a la mujer española? Aun suponiendo—y sería una suposición muy discutible—que el nivel medio de la cultura general femenina estuviese en España por debajo del que se atribuye a las mujeres de algunos países en que existe ya el sufragio femenino, no tendrían valor alguno las razones fundadas en tal suposición.

Primero: porque la superioridad de instrucción, única que se puede admitir a beneficio de inventario en favor de algunas minorías femeninas extranjeras, tiene poco que ver con la cultura moral, con el sentido ético, que es la única base sólida de la capacidad cívica real. Una discreta mujer de su casa, con mediana instrucción, suele tener opinión más clara y razonada—y sobre todo más razonable—acerca de las cuestiones sociales corrientes, que muchas universitarias henchidas de intelectualismo. En capacidad moral, que es la que importa para el caso, la mu-

jer española está al nivel de la más alta.

Segundo: porque aquella superioridad «de instrucción» es sólo diferencia entre minorías, no valiendo de nada la diferencia que se pudiese alegar en tre la mayoría de nuestras mujeres y la de cualquier nación extranjera. Saber leer y escribir y algo de cuentas, no hay duda que es utilísimo para muchas cosas de la vida; pero suponer que es garantía de mayor capacidad para votar, sería gran candidez. No se discute la conveniencia de que todo el mundo reciba cierto grado de instrucción; y no porque el tema sea indiscutible, sino porque ahora no hace al caso. Lo que aquí conviene hacer constar es que la instrucción elemental, menos extendida en nuestro pueblo que en algunos extranjeros, no es garantía de criterio político. Se comprenderá esto con particular evidencia si se nota que, aun en grado elevado, la instrucción es muy frecuentemente ajena a la capacidad política. ¿No son hombres muy instruídos algunos de nuestros políticos más funestos?

Tercero: porque cualquiera inferioridad de instrucción general o de preparación político-social que se quiera atribuir a la mujer española, en relación con tales o cuales mujeres votantes extranjeras, tendríamos que atribuir a nuestro cuerpo electoral masculino. Y si ello no fué obstáculo para concederle a éste el sufragio, no es justo se invoque para negárselo a aquélla.

A estas razones directas, independientes en absoluto de la orientación política hacia la derecha o hacia la izquierda, podría añadirse una razón indirecta por los que en la derecha militamos. Las izquierdas españolas son enemigas, implícita o explícitamente, del sufragio femenino; y si esto no nos autoriza a deducir de ahí redondamente que el sufragio femenino es una cosa buena, por lo menos constituye un indicio de que si debiera de serlo, si quiera relativamente y en las actuales circunstancias.

Al decir «relativamente», al hablar de las «actuales circunstancias», se va el pensamiento hacia la distinción esencialísima en que reside el nudo del problema.

Todas las razones que se oye invocar comúnmente en favor del sufragio femenino, empezando por las que se invocaron más arriba, parten de un supuesto que conviene revisar. Al hablar de «sufragio femenino» se argumenta mucho, en pro o en contra, sobre la parte adjetiva del concepto, sobre lo de «femenino»; y, naturalmente, en este terreno los defensores del feminismo sufragista llevan la mejor parte. No es posible defender el sufragio UNIVERSAL sin concedérselo a la mujer, a menos de excluir la del universo; ni es posible pretender que el último palurdo tenga más derecho que una Concepción Arenal a introducir su opinión en una urna.

Pero si en vez de razonar sobre lo adjetivo lo hacemos sobre lo sustantivo, sobre «el sufragio en sí, ya no resulta tan clara la bondad de lo que adjetiva y relativamente resultaba bueno. Si votan los hombres, si votan tales y cuales mujeres extranjeras, parece justo que vote la mujer española. Pero... ¿es bueno que voten los hombres, que voten las mujeres extranjeras?

No se confunda esta cuestión, de la utilidad y la bondad fundamental de esa fórmula política que llamamos «sufragio universal», con la cuestión absolutamente distinta de si conviene hacer uso del voto dentro de la legalidad vigente. Sobre esto último no hay duda posible: mientras exista el sufragio, todos tenemos el deber sagrado de votar según nuestras convicciones.

Mientras exista el sufragio... Falta saber si es bueno que exista. Y lo cier-

to es que dentro de todos los partidos políticos hay quienes dudan seriamente de la eficacia de la fórmula, dado que un siglo largo de experiencias diversas en pueblos distintos han mostrado la imposibilidad de adaptarla medianamente al estado real de las sociedades humanas. Donde más, donde menos, en todas partes el sufragio electoral es una ficción, una lucha de travestidos y picardías, en la cual el candidato más astuto y más desaprensivo lleva siempre enorme ventaja al más digno de ser elegido; hasta el punto de que, aun contando este último con más arraigo en la opinión, no es raro que salga derrotado.

Digan lo que quieran los teorizantes del idealismo progresista, mientras la masa electoral, con mujeres o sin ellas, esté tan fácilmente sujeta a las mil influencias malsanas que anulan la conciencia cívica, y que en los días de elecciones pesan mucho más que las supuestas ideas políticas del votante, el sufragio universal seguirá siendo una patraña despreciable, un medio para que se encumbren y figuren ciertos hombres que, sin sufragio, se verían obligados a vegetar obscuramente en su irremediable mediocridad.

Cuando se demuestre que el elector tiene cabal conciencia de sus deberes y derechos de votante, y otorga su voto con independencia y sinceridad, entonces...

No, tampoco entonces se habrá demostrado todavía que diez, por ser diez, tienen más razón que cinco.

Miguel RIVERA

EL BOLCHEVISMO

Los bolchevistas preparan la evacuación de Petrogrado

Bombardeo aéreo de Cronstadt

Colchet convocará una Asamblea

COPENHAGUE, 23.—En la noche del viernes el sábado, sesenta aviones bombarderos nuevamente Cronstadt, provocando grandes incendios. Los bolchevistas han preparado la evacuación de Petrogrado, cuyas industrias serán probablemente trasladadas a la región del Ural.

Se interrumpen las negociaciones entre estonios y bolchevistas

PARIS, 23.—La Delegación de Estonia en París ha comunicado que la Delegación estoniana volvió de Pskov el 20 de septiembre con la respuesta de los Soviets a las condiciones de paz de Esthonia, la principal de las cuales era entrar en negociaciones únicamente con todos los otros Estados bálticos.

Los representantes rusos consideran que esta condición es justa; pero se negaron a continuar las negociaciones hasta que hubieran recibido la respuesta de todos los Estados.

Las negociaciones quedaron interrumpidas, pero los representantes rusos están dispuestos a reanudarlas, tan pronto como se fije la fecha. Declararon que se habían dirigido a Polonia las mismas proposiciones que el Gobierno polaco denegó en Voiczechowa, pero las negociaciones quedaron interrumpidas por Polonia.

La impresión de la Delegación estoniana es que los bolcheviques desean firmar una paz.

COPENHAGUE, 23.—Comunican de Helsingfors que las negociaciones de paz con la Rusia de los Soviets se reanudarán en Dorpat dentro de unos diez días, fecha en que todos los nuevos Estados bálticos estarán representados. La oficina leonesa de información de Estocolmo confirma dicha información.

ESTOKOLMO, 23.—Según noticias de Finlandia, desarrollan los ingleses cerca del lago Onega, en el frente de Petrosawodsk una viva actividad. Ocuparon la isla de Iwanowski y tres islas vecinas impidiendo desde allí con su artillería todo tráfico marítimo. El frente inglés se extiende desde Petrosawodsk, dieciséis millas hacia el Norte, y entonces en dirección Noroeste, hasta Perajaervi.

ESTOKOLMO, 23.—Los bolchevistas atacaron a los estonios en dirección a Pskov, pero fueron rechazados con grandes pérdidas.

La vida española

Escuela de periodistas

Se ha hecho público el proyecto de crear una escuela de periodistas. Cada vez que los políticos hablan de los periodistas, procuran halagar la vanidad profesional de estos asegurándoles que ellos también lo han sido, y calificando de honroso este oficio de escribir cosas que se imprimen en hojas de papel todos los días. Los mismos periodistas, o muchos de ellos, creen ingenuamente que, en verdad, esta profesión nos reviste de un especial carácter satisfactorio, equivalente a ese tópico del «honroso uniforme» con que los ciudadanos entregados a otros menesteres se enorgullecen. La enorme porción zoológica que constituye la base del ser humano, necesita el estímulo de estas vanidades absurdas. No nos basta con haber elegido un oficio o haber caído en él con independencia de nuestra voluntad. Necesitamos persuadirnos de que es el mejor, el más noble de los oficios. Por practicarlos, nos hallamos dotados de una virtud singular, que sin duda se nos imbuye por contacto con los compañeros ya antiguos. De las hazañas que perpetre algún tunante, periodista también, debemos avergonzarnos todos. Se procura fomentar así un espíritu de clase o de cofradía que en otros elementos, y principalmente en los institutos armados, nos parece muchas veces molesto. Como los tiempos son de sindicalismo, de absorción del individuo por la masa, nadie protesta contra esa pretensión. Y, sin embargo, es necesario que alguien pronuncie la palabra disonante.

Ser periodista es como ser viajero de un tren en marcha. No se necesita para ejercer este oficio ninguna previa información de sangre, ninguna ejetoria de moralidad o de nobleza. Si en un tren se comete un robo o un homicidio, ningún viajero siente que su honor sufra menoscabo por el crimen de un compañero de viaje. La solidaridad que los liga es débil y transitoria. Si entre los viajeros hay un ladrón, ¿en qué afecta eso al decoro de los demás? Cada uno es responsable de sus actos, y no de los ajenos. Y esa solidaridad que se quiere imponer por razón de las profesiones, es completamente inadmisibles. Si la profesión, además, es libre, si no se exigen para ejercerla requisitos ni condiciones especiales, ¿a pretensión de que todos los que a ella pertenecen participen del desprestigio que pueda caer alguno, tiene el mismo fundamento que tendría la de hacer avergonzarse de la ganadería de un fumador a todos los aficionados al tabaco.

Se trata, sin duda, de limitar el acceso a este oficio, exigiendo una preparación oficial, académica, a los que quieran dedicarse a él. A eso responderá la escuela de periodistas. Y, desde luego, una preparación es necesaria. Aunque no sea más que para que muchos aspirantes a esta «noble profesión» aprendan ortografía. Pero si

la escuela supone una barrera, una limitación, una dificultad gremial, para embarazar la entrada de la gente joven y sin fortuna, preferible es que se desista de crearla. No hay profesiones nobles e innobles, sino noble o innoblemente ejercidas. En nuestro oficio existe el mismo porcentaje de bergantines que en todos los demás, y no menos, porque se forma del cuerpo general del país, y no por modo de selección o análisis minucioso. Pero todavía tiene un encanto romántico, una ventana abierta a las posibilidades más novelescas e lisonjeras, y es la de que cada día, por inmigración de otros oficios puede surgir el periodista genial, profundo, lleno de espiritualidad, de amabilidad y de gracia. Y le es posible aparecer repentinamente, con un artículo. Sin pasar por los grados de aprendiz y de oficial, tan gratos a los amigos de las jerarquías, puede revelarse maestro. No es la moralidad especial y peculiar del periodismo lo que nos hace amarlo. ¿Vamos a sostener en serio que la moral se ha refugiado entre nosotros con preferencia a las demás clases sociales? Lo que nos preocupa con este oficio es su condición insegura, la palpación aventurera que hay en él, el riesgo de fracaso siempre pendiente sobre nosotros, lo clamoroso de los triunfos, lo limitado de la concurrencia. Tiene algo de las emociones marítimas, frente al gran público cuyo espíritu ofrece las mismas misteriosas profundidades y sacudidas del Océano, las mismas caricias y las mismas imprevistas rebeliones. Y sólo en él puede gustarse hasta el placer de bogan contra la corriente. Muchas ambiciones tortuosas, muchas pasiones mezquinas, muchas miserias vienen al periodismo. Pero, ¿cuántos ensueños y cuántas ingenuidades hallan también refugio en él? Se hacen periodistas muchos que en otro tiempo se habrían hecho poetas o soldados de fortuna. Todos los que no sienten el terror de la vida flotante, sin tierra firme en que echarse a dormir. Porque no hay aquí sueldo seguro, ni perspectiva de vejez reposada y tranquila, ni tregua que permita fruir de los triunfos, tan pronto obtenidos como olvidados, ni esperanza de labor perdurable. Todo es aleatorio y vago, impreciso, ilusorio. Y esta incertidumbre sobre la que se mantienen, da a las vidas de los periodistas un cierto tono dramático, que bordea la tragedia en esos maestros cuya ancianidad no les excusa del trabajo cotidiano.

Y por eso, si la escuela de periodistas sirve para preparar mejor, para dotar a los periodistas futuros de cultura más amplia, más completa, sea bien venida. Pero el temple, el gusto, la vocación de la vida azarosa, que son precisos para aclimatarse en el periodismo español, es claro que no los podrá dar ninguna escuela.

JUAN PUJOL

EN SEGUNDA PLANA NOTAS POLITICAS
Ayer conferenció con el Gobierno el jefe de Policía de Barcelona
EN TERCERA PLANA DESDE ASTURIAS
El puerto de Pajares y el problema ferroviario por Enrique DE BENITO
FRUSLERIAS
El escaparate por C. LUIS DE CUENCA
EL MAESTRO NOS LLAMA por Maria DE ECHARRI
DEPORTES
Noveno día de carreras de caballos
Varios "records" internacionales de natación por K.
Crónica de Sociedad por EL ABATE FARIA
EN CUARTA PLANA SITUACION INTERIOR
Ha estallado en Alicante la huelga general
Se ha levantado la clausura al Centro Autonomista de Dependientes de Barcelona
EN QUINTA PLANA
Folleto de EL DEBATE
ORO DE LEY por J. F. MUÑOZ PABON
EL TIEMPO
(Datos del Observatorio.)
Sur de España, buen tiempo, poco estable. Resto de España, tendencia a empeorar.
Temperatura en Madrid, a la sombra;
Máxima de 21,8.
Mínima de 10,1.
En las demás provincias: máxima de 20, en Huelva; mínima de 6, en Zamora.

DESPUES DE LA FIRMA

Paderewski informa ante el Consejo Supremo

La ocupación de Dantzig y de la Alta Silesia

D'Annunzio cree haber prestado un servicio a Italia

Situación diplomática

El estatuto de Galitzia

PARIS, 23.—El Consejo Supremo se ha reunido esta mañana bajo la presidencia de Pichon, y se ha ocupado del estatuto de Galitzia y ha oído a Paderewski.

La ocupación de Dantzig y la Alta Silesia

PARIS, 23.—Creemos saber que el Consejo Supremo ha examinado la cuestión de la ocupación militar interaliada de Dantzig y de la Alta Silesia. Una tesis es la ocupación de Dantzig por las fuerzas británicas, y de la Alta Silesia por las tropas francesas. Los partidarios de la tesis contraria creen que es preferible la ocupación militar interaliada en todas partes, instalando fuerzas franco-británicas en Dantzig y en la Alta Silesia. Según parece esta segunda tesis es la que prevalecerá.

La cuestión de Fiume

D'Annunzio cree que no habrá complicaciones

ROMA, 23.—D'Annunzio ha declarado en una entrevista, que no cree posible que su hazaña pueda originar complicaciones entre Italia, Francia e Inglaterra, pues las relaciones con los aliados en Fiume desde su entrada en la ciudad son muy cordiales. Está convencido de haber prestado un buen servicio a Italia precipitando la solución de esta problema.

¿Habrá acuerdo entre italianos y yugoslavos?

PARIS, 23.—Un periódico americano de París, ha anunciado que se había llegado a un acuerdo directo entre Italia y los yugoslavos, y que las negociaciones estaban a cargo de Imperiali y de Trumbich. Tal acuerdo que es muy de desear, no se ha concretado aún, y es imposible que se realicen negociaciones entre Imperiali y Trumbich, pues el primero se encuentra en Londres y el segundo en Belgrado. La noticia del periódico americano se considera como un indicio de que Wilson no pondría ninguna objeción a un acuerdo concertado entre italianos y yugoslavos.

Un manifiesto de la Confederación del Trabajo

ROMA, 23.—El partido socialista oficial y la Confederación General del Trabajo han publicado un manifiesto tratándose de la cuestión de Fiume. En el manifiesto se aconseja al proletariado que se ponga en guardia contra el hecho, que califica de verdadera aventura.

Una conferencia en el Quirinal

ROMA, 23.—Se anuncia oficialmente que a las diez del día, Nitti convocó para el 25 del corriente en el Quirinal, a los presidentes de la Cámara y del Senado, a los hombres de Estado que han presidido el Gobierno o que representan algún partido político en el Parlamento, y a los jefes del Ejército y de la Marina para conferenciar sobre la situación.

El abastecimiento de Fiume

PARIS, 23.—La Asociación de italianos del Adriático ha enviado a M. Bissolati una protesta contra su reciente discurso, y especialmente, contra la frase en que dice que para afirmar el derecho italiano sobre Fiume, debe pasarse la esponja sobre el pacto de Londres. Los señores Nitti y Tittoni han conferenciado con el Rey.

«La Epoca», comentando la situación, escribe: «Se tiene la impresión de que sólo una contestación favorable de mister Wilson puede salvar la situación. Según «La Epoca», Peppino Garibaldi ha enviado un mensaje a D'Annunzio conteniendo proposiciones para resolver no sólo la cuestión de Fiume, sino también la de todas las ciudades dalmáticas.»

En Anatolia

Llega el alto comisario británico

CONSTANTINOPLA, 23.—El almirante Roebek, el nuevo alto comisario británico, ha llegado a Constantinopla a bordo del «Iron Duke». La misión vistió Dedemish y Mpissa. Actualmente ha dado fin casi a sus trabajos. Mustafa, Kennel y Reouf Pasha continúan ignorando las órdenes del Gobierno turco. Dicho Gobierno se conoce carecer de poder alguno, para dominar la anarquía en el interior de Anatolia. A través de todo el antiguo Imperio turco hierve el movimiento de revolución.

En Italia

Se esperan las declaraciones de Tittoni

ROMA, 23.—Tittoni, que regresó ayer a Roma, conferenciará por la mañana extensamente con Nitti. «El Giornale d'Italia» dice que Tittoni sometió al presidente del Consejo las declaraciones que se propone hacer el miércoles en la Cámara, a reserva de las modificaciones que podría hacer necesarias la respuesta de Washington, que se espera llegue antes de ese día. Se esperan también con ansiedad las declaraciones que mañana hará Tittoni ante la Comisión de examen del Tratado austriaco. «El Giornale d'Italia» dice que este examen suscitó graves dudas sobre la

CONFLICTOS EN EL EXTRANJERO

La huelga del acero en New York

Quedarán parados 600.000 obreros

En Lima huelgan los empleados NUEVA YORK, 23.—Se anuncia que las fábricas están transformadas en verdaderas fortalezas, defendidas por alambradas, por las que pasa una corriente eléctrica de alta tensión. Actualmente hay ya en huelga 284.000 obreros.

NUEVA YORK, 23.—La huelga nacional de los trabajadores de las fábricas de acero ha empezado a media noche. Se ignora aún el número exacto de los huelguistas, que se niegan a dar detalles a los Trade Unions y a los administradores de las Compañías, pero no es aventurado afirmar que el movimiento se extenderá a 600.000 obreros. Los patronos han adoptado el sistema de emplear juntamente a obreros sindicados y no sindicados, y dicen que están en condiciones de asegurar la libertad del trabajo a todos los que se presentan. Por su parte, los delegados huelguistas dicen que el número de éstos será suficiente para paralizar completamente las industrias del acero. Los obreros ingleses y americanos se han opuesto a la huelga, que ha sido declarada por obreros extranjeros llegados a América durante la guerra.

PITTSBURGO, 23.—El representante de las 24 uniones obreras que han declarado la huelga general a media noche, anuncia oficialmente que se han tomado diez días de medidas, para que la demostración proyectada sea la batalla obrera más formidable que ha presenciado América. El Gobierno también ha adoptado las medidas más rigurosas para hacer frente a la situación. Se han enviado empleados de justicia, suplementarios a varios distritos, y se ha reforzado en Pittsburgh el servicio de la Policía federal.

NAUEN, 23.—En la crisis reinante en la industria metalúrgica de Berlín se espera una decisión para el fin de semana por la noche, con ocasión de una Asamblea general de la Asociación de los obreros metalúrgicos. Por lo pronto, hay huelgas parciales en 14 establecimientos. En algunos casos hubo que despedir obreros no huelguistas, porque, a consecuencia de huelgas parciales en departamentos singulares, tuvieron que cerrar las fábricas en su totalidad. Este hecho aprovechó la Asociación de los obreros metalúrgicos para sus fines de agitación, señalando el rumor que los fabricantes querían contar a la huelga con un «lock-out» general.

LIMA, 23.—El presidente Leguía ha reunido a los directores de Bancos (trasmeterles las reivindicaciones de los empleados y estudiar con ellos el grave conflicto planteado por la huelga bancaria. Esta es general en absoluto, hallándose completamente interrumpidas todas las operaciones en Bancos y demás establecimientos de crédito. Los huelguistas piden se les aumente el sueldo en la proporción de 30 a 80.

LISBOA, 23.—A pesar de los insistentes rumores de que se alteraría el orden público, existe hasta ahora, tanto en provincias como en la capital, una tranquilidad absoluta.

LO DEL «VALBANERA»

A bordo viajaban seiscientos pasajeros canarios

El duelo es general en el Archipiélago

Se han hallado algunos cadáveres

CADIZ, 23.—La Compañía Pinillos tenía asegurado y pagada la primera prima de seguro del capitán del «Valbanera», de los oficiales y de toda la tripulación. En el lugar del siniestro se han encontrado más cadáveres. Algunas familias de los naufragos han comenzado a vestirse de luto.

LAS PALMAS, 23.—Ha producido aquí una honda emoción la noticia del naufragio del «Valbanera» porque la mayoría de los pasajeros eran canarios. El vapor salió de Las Palmas para Puerto Rico, Santiago de Cuba y la Habana el día 17 de agosto. Tomó aquí 251 pasajeros y traía 324 de tránsito, dejando en Las Palmas 16. Llevaba 94 tripulantes y estaba mandado por el capitán don Ramón Martín, experto marino de treinta y dos años. Hace unos tres años, este capitán mandaba el vapor «Miguel Pinillos» y en la travesía de Nueva Orleans a la Habana, sufrió un horrible temporal perdiendo el buque sus tres palas, que le rompió el vendaval, y quedando destruida la telegrafía sin hilos. Varias veces se creía ese buque perdido. El «Valbanera» embarcó en Tenerife más de 376 pasajeros, calculándose que sólo canarios llevaban unos 600 pasajeros, entre los cuales iba una bellísima joven perteneciente a una buena familia de Las Palmas; iba con cuatro niños pequeños a unirse con su esposo en la Habana, donde está establecido.

MARSELLA, 23.—El incendio en los «stocks» americanos en el depósito de Miramas ha quedado circunscrito. Ardieron los hangares y fábricas de pólvora de Saint Chamas, en los que había una importante cantidad de nitrato, parafina, aceite y esencias. Los «stocks» americanos de Miramas se evaluaban en sesenta millones. Los daños se elevan a veinte millones, comprendiendo las mercancías vendidas a Francia por los Estados Unidos y otras. En las operaciones de extinción que dieron heridos dos soldados.

TRISTE DERROTERO

Al borde de la tisis está todo aquel que pierde la salud por haberse entregado a una vida caprichosa; que a consecuencia de vivir desordenadamente no duerme las horas necesarias y consume más de lo que ingiere. Entonces viene la tos, la fiebre, la falta de vigor y pereza física y moral. Si el enfermo llega a comprender el triste derrotero que le espera, cesará el paso a la tisis usando el Jarabé de Hipofosfatos Salud, único remedio conocido para regenerar el organismo decaído y falta de lozanía. Usado aprobado por la Real Academia de Medicina en sus veintinueve años de existencia. Píjese el comprador si en la etiqueta exterior se lee con tinta roja Hipofosfatos Salud, pues es de advertir que con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

EL TREN DE LA VIDA

Ayer conferenció con el Gobierno el jefe de Policía de Barcelona

Hoy no se celebrará Consejo

Los alcaldes de Vitoria regalarán al Rey las insignias de la cruz de Beneficencia

Ayer mañana conferenció el jefe del Gobierno con los ministros de la Guerra y Abastecimientos. También recibió la visita del vizconde de Eza, del coronel Arlegui y de una Comisión de obreros en demanda de trabajo.

Hoy no hay Consejo

El subsecretario de la presidencia ha negado que hoy se celebre Consejo de ministros. Los accidentes marítimos En la presidencia del Consejo se han recibido dos telegramas, uno de la Asociación de maquinistas y pilotos de Gijón y otro de la Asociación de Navieros del Mediterráneo de Barcelona. Recuerda el primero, que hace diez años que las Asociaciones náuticas vienen pidiendo su inclusión en la ley de accidentes del trabajo. Con motivo del naufragio del «Valbanera» reproduce la petición y pregunta a qué artículo del presupuesto del Estado podrán acogerse las familias de las víctimas. La Asociación de Navieros, conocedora de éste telegrama, se dirige al jefe del Gobierno para evitar que parezca que tienen abandonados a sus marinos, y hace constar primero, que los marinos no sufren descuento como los funcionarios del Estado; segundo, que para casos como el del «Valbanera» debe estar la ley de accidentes del trabajo y que hasta que se logre la inclusión de los marinos, muchos navieros los aseguran pagando las primas, y tercero, que con ocasión de la muerte de un hermano del presidente de la Asociación de maquinistas, piloto del «Josefa Reich», la madre disfruta una pensión equivalente a la mitad del sueldo de aquél y que la familia de dos capitanes muertos el año anterior, al servicio de navieros del Mediterráneo, percibieron indemnizaciones no inferiores a 80.000 pesetas cada una, cantidad a la que no superará la que deje a su familia un oficial de Marina.

Dice el señor Burgos

El ministro de la Gobernación al recibir ayer a mediodía a los periodistas manifestó que el gobernador de Murcia le participaba, que con motivo de la dimisión del alcalde de Caravaca y estándose procediendo a nueva elección, el pueblo acudió al Ayuntamiento en manifestación tumultuosa, haciendo salir a la calle a todos los que se encontraban en el local. El juez desalojó y cerró el edificio, y el gobernador llamó a Murcia a una comisión del pueblo, a quienes habló agitando los ánimos. El señor Burgos no encuentra procedente la nueva elección del alcalde. El ministro ha conferenciado con el nuevo jefe de Policía de Barcelona, coronel Arlegui, de quien, con este motivo hizo un cumplido elogio, prometiéndose mucho fruto de su gestión. Respecto al caso del señor Fernández Luna, manifestó el ministro que contra lo que dicen algunos periódicos, no llamó él al jefe de Policía, sino que éste fue quien acudió a verle para explicarle el verdadero alcance de lo que se había publicado en la Prensa, y que podía parecer como condiciones que él ponía para ir a Barcelona. Como se resistiera a marchar a quel destino, pidió la excedencia en el Cuerpo de Policía. El alcalde de Vitoria ha visitado al señor Burgos para hablarle del acto que preparan los alcaldes para hacer entrega a su majestad de las insignias de la Gran Cruz de Beneficencia, costeadas por suscripción popular. Para que asistan muchos alcaldes, se dirigió el ministro a los gobernadores. También hablará con el señor Dato. El acto revestirá gran importancia, porque coincidirá con la entrega de un estandarte al regimiento de Caballería.

NOTAS POLITICAS

BARCELONA, 23.—En el homenaje que se celebrará mañana en honor de Prat de la Riva en Berga, tomarán parte el vicepresidente de la Mancomunidad, señor Causana, y los diputados Basols, Iglesias y Masó Lloréns.

BARCELONA, 23.—Con motivo de la notable conferencia dada en el Casino del Comercio de Tarrasa por el elocuente diputado de la Unión Monárquica don Alfonso Sala, se hacen grandes elogios de su discurso. El tema de la conferencia fue «Antecedentes y consecuencias de la conferencia internacional que se celebrará en Washington, en el mes de octubre, patrocinada por la Sociedad de las Naciones». Dijo que el mundo obrero ha despertado al influjo de la obra de reivindicación y de mejoramiento que ha organizado Vandeveld. Censura a nuestros políticos gubernamentales, por la abstención que hacen de estos trascendentales problemas, diciendo que la política es la única preocupación de nuestros estadistas y que ella no les ha dado tiempo para otra labor, y de ahí que se cerrasen las Cortes sin que se discutiera la proposición presentada por el señor Sala sobre problemas sociales. Fue muy aplaudido el lealdero de los monárquicos catalanes.

JORNADA REGIA

El infante don Carlos en Covadonga

Misas de aniversario por el alma de la infanta María Teresa

SAN SEBASTIAN, 23.—La familia real asistió a misa en la capilla de Miramar, con motivo del aniversario de la muerte de la infanta doña María Teresa.

¿El Rey a Burdeos?

SAN SEBASTIAN, 23.—La familia real asistió a misa en la capilla de Miramar, con motivo del aniversario de la muerte de la infanta doña María Teresa.

OVIEDO, 23.—Ayer llegaron a Covadonga los infantes Carlos, Enrique y Juan; el marqués de Hoyos y otros señores, reclamando al gobernador, al abad de la Colegiata y los jefes de Morales y de la Beneficencia. Los infantes les invitaron a cenar en el Hotel Delgado, donde pernoctaron. A las seis de la mañana oraron misa en la gruta de la Virgen, marchando seguidamente al valle de «Ponga», donde permanecerán hasta el 2 de octubre.

OVIEDO, 23.—Ayer llegaron a Covadonga los infantes Carlos, Enrique y Juan; el marqués de Hoyos y otros señores, reclamando al gobernador, al abad de la Colegiata y los jefes de Morales y de la Beneficencia. Los infantes les invitaron a cenar en el Hotel Delgado, donde pernoctaron. A las seis de la mañana oraron misa en la gruta de la Virgen, marchando seguidamente al valle de «Ponga», donde permanecerán hasta el 2 de octubre.

ALICANTE, 23.—La reunión en la Casa del Pueblo después del mitin de la plaza de toros, dio el resultado que se esperaba. Acudieron solamente los delegados de las sociedades obreras del Muelle. Vista la actitud de las demás entidades reflejadas en el mitin de la plaza de toros, acordó volver al trabajo mañana mismo, a condición de que el guardia civil promotor del conflicto no vuelva a prestar servicio en el Muelle. La Comisión fue a las nueve de la noche a comunicar el acuerdo al gobernador, el cual dijo a los periodistas después, que se le había participado el acuerdo de volver al trabajo sin condiciones; pues de otro modo no hubiera transigido.

VALENCIA, 23.—Circuló la noticia de haberse suicidado uno de los acusados, que se hallaba convicto y confeso, del asesinato en cuadrilla de tres obreros no asociados de la fábrica de productos químicos «Unión Española». Hay detenidos en la cárcel cuatro huelguistas convictos de aquel crimen. He podido averiguar que el que atentó contra su vida se llama Cándido Cabello Martínez. Se arrojó por una ventana cuando pasaba por una galería conversando con otro recluso llamado Jevencios, el cual no pudo sujetar a Cándido.

BILBAO, 23.—Es seguro que en la próxima junta general que celebre la Compañía Resinera, serán nombrados consejeros los señores marqués de Arcoñena, conde de Abásole y don Juan Núñez Rodríguez

HUESCA, 23.—Ha marchado a Ma-

DE TEATROS

El maestro Serrano ruega la inserción de la siguiente carta: Señor director de EL DEBATE. Distinguido amigo: Suplico a usted la publicación de esta carta en el periódico de su digna dirección, para dejar en claro algunos extremos referentes a la zarzuela «El castaño de la Zarzuela». He sido toda mi vida defensor de los humildes, de los pequeños y de los desahuciados. En prueba de ello puedo asegurar que no hoy en España un solo profesor de orquesta, compositor, músico, electricista, etc., al cual haya regido yo un molestoso toque. En cambio, encontraré algún primer actor o empresario al cual haya dicho palabras malas. Por esta predisposición mía a preocuparme de los de abajo, y como director artístico de la Zarzuela, dejo antes de marcharme esta semana, al teatro y representante de dicho teatro una nota para que oírlos en la orquesta 250 pesetas dirigidas al otro cinco pesetas por individuo. Estas sumas son los mayores que he suado hasta ahora la orquesta y el coro de los teatros de Madrid en temporada larga. A mi regreso a esta corte me encontré con que el coro había aceptado el ofrecimiento y que, en cambio, la orquesta no se había arreglado, por si eran cuatro o seis los ensayos que de comenzar la temporada. Esta condición de los ensayos también es común, en atención a que pensaba inaugurar la temporada con una función a beneficio de la Asociación de la Prensa, en la que figuraban una obra nueva y el estreno de «La canción del olvido». Como yo cancelé la partitura de «El patio de Moripol», obra ofrecida por sus autores para la inauguración, y sabía que era bastante difícil para la orquesta, por sus ensayos, que era el minutísimo de los que se necesitaban, teniendo en cuenta que había que restar tiempo de ensayos a la obra nueva para reparar «La canción del olvido» y alguna otra del repertorio. Esta es mi única intervención directa en el asunto, y de ella estoy satisfechísimo, pues, a la hora presente, en ningún teatro lírico de Madrid quedan los profesores de orquesta ni el coro los sueldos ofrecidos por la Empresa de la Zarzuela. Ejemplo al contrario: pregunté a los profesores de orquesta con arreglo a la plantilla de sueldos del teatro Reina Victoria (cuyo sueldo hay, por milagro, orquesta asociada), la de la Zarzuela ostenta 238 pesetas diarias. Paga bien la Empresa ha ofrecido 250, a sean 13 pesetas diarias más, que en cuatro meses de temporada suman 1.140 pesetas. Creo que por esta cantidad ya se pueden pagar los dos ensayos más que pidió la Empresa de la Zarzuela. Todo lo acordado después ya no es de mi negocio; pero me duele en el alma que la buena intención de mis compañeros de Empresa y la mía, queriendo hacer zarzuela y ópera española, haya encontrado tantas dificultades, dando origen a huelgas, coacciones, cosas desagradables y demás procedimientos de mala fe. La Empresa de la Zarzuela estuvo siempre animada de los mejores deseos para resolver el pleito planteado; pero los profesores asociados dejaron pasar tanto tiempo, que como opusculo acordado con el Libertad de aceptar, la Empresa no sabe cómo una persona decente puede despreciar a 40 profesores que cumplen con su deber, y gracias a los cuales ha podido comenzar la temporada, para que se concluyan otros 40. Más se ha agravado la situación, porque hay cuenta la Empresa con 19 coristas y varios ayudantes de maquinaria, a los que tampoco deba despreciar en condiciones. Últimamente, uno de los maestros del teatro, con un desinterés y una buena fe que nunca la agradeceré bastante los profesores asociados, ha intervenido en el asunto, se ha entremetido con los representantes de los asociados, ha desafiado, y se ha ofrecido a todo lo que le pidieran, menos a los profesores asociados. Como no hay más que por bien no venga, he aceptado en estos días a cobrar bastantes, claro temas, cambiar aparatos de luz, y no lo extraño porque está en el deber de cualquier día tocando la guitarra en calidad de soldado de Nápoles. Todo sea por Dios y por la misa española! Si todo le ayudan como los profesores asociados, podemos recibir un responso. Mi granjas, señor director, y tenga la seguridad de que no volveré a molestarle para hablar de este asunto. P. D.—Después de escribir esta carta, me enteré de que en Barcelona se han recibido varias cartas y telegramas de los asociados de aquí pidiendo a los de allá que declaren el emboscado a mis obras, y que las Sociedades de Cataluña, reunidas, han acordado que no «las luzgan». Como que los señores catalanes son más prácticos que los de aquí; pero, por complacer a esos, no le cursará un artículo a mis colaboradores, lo más eficaz sería que yo prohibiera mi repertorio, en donde trabajan los asociados de Madrid, con lo cual se ahorran misas y el dinero de los telegrafistas.

ULTIMA HORA

Los mineros asturianos preparan la huelga

El Sindicato Católico la ha anunciado al ministro de la Gobernación para el 1.º de octubre

Parece que hoy se volverá al trabajo en Alicante

ALICANTE, 23.—La reunión en la Casa del Pueblo después del mitin de la plaza de toros, dio el resultado que se esperaba. Acudieron solamente los delegados de las sociedades obreras del Muelle. Vista la actitud de las demás entidades reflejadas en el mitin de la plaza de toros, acordó volver al trabajo mañana mismo, a condición de que el guardia civil promotor del conflicto no vuelva a prestar servicio en el Muelle. La Comisión fue a las nueve de la noche a comunicar el acuerdo al gobernador, el cual dijo a los periodistas después, que se le había participado el acuerdo de volver al trabajo sin condiciones; pues de otro modo no hubiera transigido.

VALENCIA, 23.—Circuló la noticia de haberse suicidado uno de los acusados, que se hallaba convicto y confeso, del asesinato en cuadrilla de tres obreros no asociados de la fábrica de productos químicos «Unión Española». Hay detenidos en la cárcel cuatro huelguistas convictos de aquel crimen. He podido averiguar que el que atentó contra su vida se llama Cándido Cabello Martínez. Se arrojó por una ventana cuando pasaba por una galería conversando con otro recluso llamado Jevencios, el cual no pudo sujetar a Cándido.

BILBAO, 23.—Es seguro que en la próxima junta general que celebre la Compañía Resinera, serán nombrados consejeros los señores marqués de Arcoñena, conde de Abásole y don Juan Núñez Rodríguez

HUESCA, 23.—Ha marchado a Ma-

DESDE ASTURIAS

El puerto de Pajares y el problema ferroviario

Los lectores que en sus viajes veraniegos, hayan tenido que pasar por el famoso puerto de Pajares, habrán percibido de cerca y prácticamente, las realidades de ese magnífico problema de nuestra vida nacional, que llamamos problema ferroviario.

Cuando era ministro de Fomento el señor Cambó, mostraba tener empeño en llevar adelante una iniciativa feliz: la electrificación del puerto de Pajares. Yo, que censure posteriores posturas políticas del exministro catalán, a fuer de hombre justo, aplaudo sin reservas aquel proyecto suyo; porque, entre la cuenca minera asturiana que es, como si dijésemos la despensa de la nación y resto del país, está entorpecido todo ese especie de muralla de la China formada por las montañas y por los verticilos de Pajares.

Particularmente, el asunto de la electrificación del Pajares, respondía a una serie de razones técnicas y económicas de mucha solidez. Los ingenieros saben muy bien que la mayor potencia por tonelada de peso del tractor eléctrico, que aun en los automotores de 300 HP y 18 toneladas por eje, asciende a 16,6 HP por tonelada y la menor resistencia al arrastre, hacen posible el logro de velocidades mayores con tracción eléctrica que con tracción de vapor.

Particularmente, el asunto de la electrificación del Pajares, respondía a una serie de razones técnicas y económicas de mucha solidez. Los ingenieros saben muy bien que la mayor potencia por tonelada de peso del tractor eléctrico, que aun en los automotores de 300 HP y 18 toneladas por eje, asciende a 16,6 HP por tonelada y la menor resistencia al arrastre, hacen posible el logro de velocidades mayores con tracción eléctrica que con tracción de vapor.

Particularmente, el asunto de la electrificación del Pajares, respondía a una serie de razones técnicas y económicas de mucha solidez. Los ingenieros saben muy bien que la mayor potencia por tonelada de peso del tractor eléctrico, que aun en los automotores de 300 HP y 18 toneladas por eje, asciende a 16,6 HP por tonelada y la menor resistencia al arrastre, hacen posible el logro de velocidades mayores con tracción eléctrica que con tracción de vapor.

Particularmente, el asunto de la electrificación del Pajares, respondía a una serie de razones técnicas y económicas de mucha solidez. Los ingenieros saben muy bien que la mayor potencia por tonelada de peso del tractor eléctrico, que aun en los automotores de 300 HP y 18 toneladas por eje, asciende a 16,6 HP por tonelada y la menor resistencia al arrastre, hacen posible el logro de velocidades mayores con tracción eléctrica que con tracción de vapor.

Particularmente, el asunto de la electrificación del Pajares, respondía a una serie de razones técnicas y económicas de mucha solidez. Los ingenieros saben muy bien que la mayor potencia por tonelada de peso del tractor eléctrico, que aun en los automotores de 300 HP y 18 toneladas por eje, asciende a 16,6 HP por tonelada y la menor resistencia al arrastre, hacen posible el logro de velocidades mayores con tracción eléctrica que con tracción de vapor.

Particularmente, el asunto de la electrificación del Pajares, respondía a una serie de razones técnicas y económicas de mucha solidez. Los ingenieros saben muy bien que la mayor potencia por tonelada de peso del tractor eléctrico, que aun en los automotores de 300 HP y 18 toneladas por eje, asciende a 16,6 HP por tonelada y la menor resistencia al arrastre, hacen posible el logro de velocidades mayores con tracción eléctrica que con tracción de vapor.

kilómetros; bastante menos que en el burbuente decenio de 1866 a 1876, en el cual abrió 130.

Y, es inútil que nos empeñemos en resolver el problema de nuestra agricultura, de nuestra industria, de nuestro comercio, de nuestra defensa militar, de nuestra energía vital, en una palabra: mientras sigamos así en la cuestión de los ferrocarriles. Hay que intensificar la producción agrícola; precisa proteger la industria del carbón; es menester impulsar las relaciones comerciales; hace falta reorganizar el ejército... Esta es la cantinela de todos los días en el Parlamento, en la Prensa, en el meeting. Pues, mientras que nuestro problema ferroviario siga por el mismo camino de siempre, todo eso serán palabras, palabras y palabras.

Si el problema ferroviario es cuestión principalmente de dinero, ahora es la ocasión; ahora hay dinero en España. Desaprovechar estos momentos, perder estos días, es renunciar estúpidamente a todo un porvenir de prosperidad nacional.

Enrique de BENITO

LA REAL ORDEN

LA HORA OFICIAL

La «Gaceta» de ayer publicó una real orden del ministerio de Abastecimientos, que dice así:

Excelentísimo señor: Su majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que para el cumplimiento del artículo segundo del real decreto de 6 de abril último, relativo al cambio de hora, la duración legal del día de 6 de octubre próximo será de veinticuatro horas, al término de las cuales, y cuando los relojes marquen la una, serán retrasados hasta las veinticuatro, para comenzar las cero horas del día 7, volviéndose con ello a la normalidad.

DE VALLADOLID

La fiesta de la flor

VALLADOLID, 23.—Se ha celebrado la fiesta de la flor con excelentes resultados.

Las señoritas postularon por las calles del centro de la población haciendo buenas coleccionas.

Se ha celebrado en el teatro Calderón, donde actúa la compañía del teatro Lara, una función en honor de la marquesa de Alhucemas.

La sala presentó brillantísimo aspecto.

DEPORTES

Noveno día de carreras de caballos

Varios "records" internacionales de natación

Carreras de caballos

SAN SEBASTIAN, 23.—La amegua de la lluvia desde la mañana restó mucha parte del público que concurre asiduamente a las carreras. La pista ha estado bastante pesada, pero parece que sólo ha influido en la segunda carrera, en la que ha triunfado uno de los concurrentes más ligeros. Las carreras tuvieron una excelente fisonomía, y sólo una prueba resultó mediana, precisamente la del premio más importante, debido al poco campo.

Los premios fuertemente repartidos entre distintos propietarios. «Forearm» ha vuelto a triunfar, y esto dice algo para su próxima actuación en la Copa del Rey. «Dear Brutus» se ha iniciado en obstáculos, y, por cierto, con éxito.

La familia real no ha asistido a las carreras por ser día del aniversario de la muerte de la infanta María Teresa.

He aquí el resultado: PREMIO KOZIR (al trote), 2.000 pesetas, 2.600 metros.—Cuatro concurrentes: 1. «Krepec», guiado por su propietario Llovett.

PREMIO SIRIUS (handicap, doble, primera parte), 2.500 pesetas, 2.000 metros.—Siete caballos salieron a la pista: 1. «Belle Source» (Sans Souci II-Krylle), del señor Peire, montado por Díez; 2. «Vertouquet» (Archibald), Cimeramartorell, y 3. «Olympie» (Lyne), del duque de Toledo.

PREMIO ADELVI (handicap doble, segunda parte), 2.500 pesetas, 2.000 metros.—Seis concurrentes: 1. «Plot d'Emory» (Folsam-Swanley), de Basilio Avial, montado por Díez; 2. «Rosnay» (Allemand), de Jean Lieux; y 3. «Sol y Sombra» (A. Díez), de Jenaro Parladé.

PREMIO PRZEMYSI (a reclamar), 5.000 pesetas, 1.800 metros.—Parten seis: 1. «Batallador» (William the Third-Pabula), 62 kilos (Hopper), y 2. «Anger» (Allemand), de Jean Lieux.

El ganador fue reclamado por Jean Lieux en 8.000 pesetas. PREMIO VALDERAS, 5.000 pesetas, 2.800 metros.—Dos concurrentes: 1. «Forearm» (Maintenon-Foresight), 57 kilos (Allemand), de Jean Lieux; y 2. «Ludovico», 63 (O'Connor), de Joseph Lieux.

PREMIO ARA (vallas), 2.500 pesetas, 2.800 metros.—Cinco concurrentes: 1. «Dear Brutus» (Cicero-Carita), 66 (Broquere), del barón de Velasco; 2. «Romania», 64 (Pelú), de Jean Cerf; y 3. «Ojo de perdiz», 64 (Riolfo), del marqués de Villagodio. «La Boiselle», de Cimeramartorell, desmontó a su jinete Bryan al salvar un obstáculo.

El desfile resultó algo desanimado por el mal tiempo.

Pugilato

SAN SEBASTIAN, 23.—El desafío pugilístico, en el que tomará parte el campeón europeo Carpentier, y que se suspendió por el mal tiempo, sigue despertando entre aficionados y no aficionados un excepcional interés. Se celebrará el próximo domingo, esperándose numerosos forasteros.

Regatas a la vela

SAN SEBASTIAN, 23.—Con regular concurrencia se ha celebrado la primera prueba de las regatas de «vagabundos», tomando parte tan sólo cuatro baidros.

Ha soplado un viento muy fuerte, y el estado del mar estaba imponente. A medio recorrido se le rompió el palo al yate «Gredos», del conde de la Romilla. «Estopino» y «Chiripa» sufrieron también algunas averías, aunque de menor importancia.

Canó «Sigma», que iba patronado por su propietario don Jorge Silvea.

Natación

Comunican de París y Milán que los «records» francés e italiano, respectivamente, de natación, en un recorrido de cien metros, acababan de ser batidos. El francés es Georges Pouille, que ha mejorado en cuatro quintos de segundo el anterior en la piscina de Gare, empleando en la distancia mencionada 1' y 10".

El italiano es Massa, que mencionados hace cuatro o cinco días, con motivo del «record» de los cincuenta metros. En la misma piscina del otro día, en Milán,

ha tardado 1' y 7", mejorando su anterior hazaña, que era 1' y 8".

Norman Ross, el conocido nadador que piensa hacer la travesía de la Mancha, ha marcado 1' 4" y tres quintos. Esto fue durante la Olimpiada Pershing, y precisamente en esa carrera, Massa se clasificó en quinto lugar. Es el «recordman» norteamericano.

El «record» mundial pertenece a un indio, a Duke Paoa Kahauanunu. Tiempo: 1' 1" y tres quintos.

Aviación

LISBOA, 23.—Mañana llegarán dos aviones portugueses en un aeroplano que realizará el vuelo París-Lisboa.

LABOR DE APROXIMACION

Congreso de la Juventud hispanoamericana

Es su fin la creación y desarrollo de todo género de relaciones morales y materiales entre España y América.

Hemos recibido el programa del Congreso organizado por la Juventud Hispano Americana de Madrid, bajo el patronato de su majestad el Rey y el concurso de las Academias y centros oficiales y particulares interesados en la patriótica obra de la aproximación entre España y sus hijos de América.

En las diversas comisiones organizadas ya, figuran desde el Monarca hasta el más modesto representante de cuanto entre nosotros significa progreso y cultura: políticos, diplomáticos, ingenieros, rectores de Universidades, comerciantes, industriales, artistas, literatos, representantes de la Prensa y de todas las actividades.

El Congreso se celebrará en Madrid en la segunda quincena de mayo próximo, tendrá por objeto crear y desarrollar todo género de relaciones morales y materiales entre España y la América española. A este objeto se dividirá en las cinco secciones siguientes, que a su vez se dividirán en comisiones: Estudios universitarios y escultistas, comerciales e industriales, literarios y artísticos, de legislación y derecho y asuntos generales, en las que estarán distribuidos interesantes temas.

En el bien estudiado programa figuran, a más de las fiestas solemnes de apertura y clausura, varias recepciones y festejos, visita a monumentos nacionales y excursiones a varias poblaciones de interés histórico y comercial.

Se consideran como socios adheridos a cuantos contribuyan con un donativo voluntario a la celebración del Congreso. Estos, al igual que todos los congresistas, tendrán derecho a las rebajas de tarifas ferroviarias y navales que gestiona la comisión.

Los donativos habrán de dirigirse al tesoro doctor Moreno Zanardo (plaza de la Independencia, 8, Madrid), y la correspondencia a la secretaría general, en el Ayuntamiento de Madrid.

Avalloran el programa, un llamamiento del doctor Altamira a las juventudes hispano americanas, un patriótico manifiesto de la Comisión Ejecutiva y otro llamamiento al pueblo español.

PRENSA CATOLICA

El quiosco de la calle de Buenos Aires, de Bilbao, para venta de Prensa católica, se ha trasladado a la calle de Astoria.

FRUSLERIAS

EL ESCAPARATE

Durante su veraneo, hay quien halla su recreo en andar, y en su afición, no encuentra otra diversión más amena que el paseo, y no en el cómodo coche, sino «pedibus andando», goza el hombre paseando por mañana, tarde y noche.

Hay también quien es feliz con andar y más andar, y fatigarse y sudar con la ilusión de cazar el conejo o la perdiz. Yo, que sus gustos respeto, toda mi vida he pensado, que soy un afortunado alumno del «Padre Quielou». Y como además no brillo como «sportman» singular, y no domino el billar, ni sé jugar al trisillo,

la más grata distracción que aleja el aburrimiento y me da entretenimiento está en la conversación. Mi afición es tal y tanta, que de los deportes todos, el de charlar por los codos con los amigos, me encanta. Por esto, en mi veraneo, todo de días de fiesta, es cuando más me molesta que me manden a pasear.

Esta afición a la charla hace años me hace acudir a la farmacia a buscarla; farmacia que a no existir fuera preciso inventarla. Que pueda hallarse no creo dueño más afable y fino, y aquel lugar de recreo es farmacia y es casino, y academia y ateneo. Allí acuden profesores, diputados, senadores, sacerdotes, ingenieros, militares, financieros y poetas y pintores.

Esta concurrencia explica por muy explícito modo que allí se encuentra de todo... de todo, como en botica. La cosa es tan evidente, que no creo es menester hablar de ello largamente. «Quién Avila vino a ver, y se fué sin conocer la farmacia de la Punte?» Conste que esto no denota afán de reclamo en mí, y para que conste así, no quiero decir ni jota de lo que se vende allí. Como soy el individuo más asiduo

de todos los concurrentes, muchas veces me ocurrió en mis visitas frecuentes que día tertulia soy yo, y entonces, por sí o por no, charlo con los dependientes. Ayer los hallé ocupados, mejor diré, atareados, envolviendo con primor frascos, cajas y otras cosas

en papeles de color con etiquetas lujosas. Pensé que se trataría de algún pedido de fuera, y al que más cerca tenía, que una botella envolvía, le pregunté de qué era y me la mostré... vacía.

—No lo juzgue disparate— me dijo,—tenga usted en cuenta que no son para la venta, son para el escaparate, donde calores y frios pudieran por lo violentos dañar los medicamentos, y por eso están vacíos.— Esta determinación, que me explicó el dependiente, brilló en seguida en mi mente como una revelación. Ya sé, me dije, ya sé el motivo y el porqué de que hallemos por el mundo tal doctor sabio y profundo, tal político notable, tal escritor admirable, tal sociólogo eminente, tal artista incomparable, cuando al tratarlos me encuentro que de sustitutos manera se me presentan por fuera y están vacíos por dentro. Tanto será de ramate quien no vea claramente que esa pléyade eminente es... para el escaparate.

Carlos Luis DE CUENCA VIAJERO ILUSTRE

EL NUNCIO EN BILBAO

BILBAO, 23.—El Nuncio de Su Santidad que ha llegado a Bilbao, está recibiendo numerosas visitas.

Se hospeda en el palacio de don José María Urquijo.

LOS TORREROS DE ALBORAN

Durante cerca de un mes se alimentaron de pescado

MELILLA, 23.—regresado el vapor «Gandía», después de aprovisionar de víveres, a los torrereros de la isla de Alborán.

Desde el día 26 de agosto no recibían víveres, alimentándose de productos de la pesca.

El vapor francés «Bourgeois» recibió por telegrama de banderas la súplica de los torrereros, se acercó y les entregó treinta kilogramos de galletas, y cincuenta de harina y envió un radiograma a la estación de Gibraltar.

La estación de Cartagena recogió el radiograma enviando a un torrerero, que suspendió su viaje al Lugar a Almería y entró en la salida del «Gandía». Lo ocurrido se debe a olvido del contrabista.

El Maestro nos llama

Con emoción intensa, que comprenderá fácilmente el que ame al Divino Crucificado, tomo hoy la pluma, desde esta región montañesa, que la primera recogió la flor hermosa del prodigio que se opera en el Santo Cristo de Limpias, a fin de cumplir la promesa que hice de publicar la misericordia infinita que conmigo tuvo el Maestro clavado en la cruz.

Sin ampulósidades que no encajan en esta relación, con la sencillez del hecho que no necesita retóricas ni adornos literarios para hacerse creer, con el corazón enchido de gratitud hacia Aquel que quiso dar a esta escritora, que sólo suya desea ser, un consuelo inefable; digo a todos los que me lean, y digo verdad, sin que en ello exista imaginación ni fantasía, que el prodigio del Santo Cristo de Limpias se hizo patente a mis ojos, a mis ojos que miraban anhelantes la faz augusta, el rostro adorable de la imagen que en Limpias atrae a sus plantas a miles y miles de creyentes los unos, de nicredulos los otros, devolviendo a éstos la fe, afirmando a los primeros en ella y llenándoles el alma de algo que no es ficción, que no se parece al sentimiento de cosas humanas, de algo que a la vez que la punza con un dolor hondo de haber ofendido a Jesús, la llena de paz, la anima a la perfección y la eleva muy por encima de todo lo de la tierra...

Serían las once cuando entramos en la iglesia de Limpias... A las ocho y media habíamos salido de Torrelavega treinta excursionistas en automóvil. El recorrido, de una belleza que nos hacía lanzar continuamente exclamaciones que decían nuestro entusiasmo. Poco antes de llegar al pueblito, célebre ya, quisimos entonar alabanzas en honor del Santo Cristo, y nuestros corazones, al unísono de los labios, repetían:

«A ti te amamos con toda el alma» cuando se detuvo el auto delante de la iglesia.

Llovía a torrentes... y a pesar de esto el templo parroquial estaba completamente lleno... «Atracé a Mi todas las gentes...» dijo Jesús... Puede no calificarse de sobrenatural este acudir incansante de tantas y tantas personas, sin que en Limpias haya nada humano que lo justifique?

Al entrar en la iglesia, la mirada reverente, llena de anhelos santos, se encuadró, lo primero, con la Imagen venerada... «Os la describiré. Lo hicieron otros muchos... Sólo os he de decir que se siente de tal manera a Dios allí, hay en ese rostro algo tan divino, que no acierta uno a separarse, que no quiere uno pensar en cosa alguna que no sea El, que como dijo San Pedro en el Tabor, dan deseos

vivísimos de pedir al Crucificado que deje a uno posar su tienda allí, a las plantas de Jesús que muere por amor al hombre, y esperar allí también el momento de morir y unirse para siempre a Dios...

A la tarde, yo le ví, ¿por qué no he de decirlo? No nos aconseja el Obispo de Pinar del Río en su pastoral, que se diga «para gloria de Dios... Yo le vi abrir y cerrar los ojos, mirar, no a mi directamente, pero sí mirar, le ví, y una angustia inmensa me sobrecogió, abrir la boca, mucho, como el gesto de una persona que expira... Su rostro se me apareció unas veces muy suave... otras... y es mi impresión más fuerte, otras, con un dolor tan grande, tan marcado, que ansias vehementes de consolar al Maestro llenan el corazón...

Lo que he visto... nadie me lo haría dudar... No fui yo sola en verlo aquella tarde... El Señor se mostró misericordioso conmigo por demás... ¡Oh, mirada, mirada de dolor de Jesús Crucificado... Si te vieran todos y todas, ciertamente que no querían más ofender al Maestro, que tanto padeció en la cruz!... Mientras que hacíamos públicamente el Vía-Crucis, con un fervor que a nadie extrañará, miraba atentamente a la Imagen...

Cuando el sacerdote habló del respeto humano, que hace ser tan cobardes... el rostro del Señor me pareció más severo... Cuando pidió perdón por los pecados de sensualidad, la mirada de Jesús se me figuró más dolorosa a mí...

A las cuatro y media salimos de Limpias... Excepción hecha del tiempo que invertimos en comer, no quisimos separarnos de la imagen venerada... Y al marcharnos se nos quedaba allí el alma toda... El alma que encontré en el Santo Cristo de Limpias, fortaleza para la lucha, de día en día más encarnizada... consuelo para no sumergir ante las espinas del camino, y que el rostro de la iglesia bendita deseara de trabajar más y más por el Maestro que había querido manifestarse con tanto amor...

Vosotros, los peregrinos madrileños, que vendréis a Limpias en breve... alegráos en el Señor y tened la certeza de que se vea o no se vea el prodigio, caeréis de hinojos con emoción celestial ante el Santo Cristo de la Agonía que parece, que realmente, demanda de nosotros arrepentimiento, sacrificio y amor a la Cruz...

Ayer el Cerro de los Angeles... Gloria y Tabor... Hoy el Crucificado de Limpias... misericordia y perdón... «Sabrá España, sabremos los españoles responder a tan divina predilección?»

María de ECHARRI Torrelavega, 20 Septiembre, 1919.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Almudena el cadáver del que fue coronel de Infantería, don Sinfiriano Trabadelo, que falleció víctima de rápida enfermedad.

Al entierro asistieron comisiones de los diferentes Cuerpos del Ejército y gran número de generales, jefes y oficiales, amigos del finado, que contaba con grandes simpatías en el Ejército y era querido y respetado por sus subordinados.

Descanse en paz el ilustrado militar y reciba su familia el testimonio de nuestro más sincero pésame.

Funerar. Esta mañana, a las once, se celebrará en la iglesia de Santa Bárbara un solemne funeral en sufragio del alma de la señora doña Josefina González Alonso y Velasco, recientemente fallecida.

Descanse en paz la finada y reciba su familia nuestro pésame.

Aniversario. Hoy se cumple el séptimo aniversario de la muerte del señor don Lucas A. Urquijo y Urrutia.

En varias iglesias de esta Coruña se aplicarán sufragios por el eterno descanso del alma del finado.

Con emoción intensa, que comprenderá fácilmente el que ame al Divino Crucificado, tomo hoy la pluma, desde esta región montañesa, que la primera recogió la flor hermosa del prodigio que se opera en el Santo Cristo de Limpias, a fin de cumplir la promesa que hice de publicar la misericordia infinita que conmigo tuvo el Maestro clavado en la cruz.

Sin ampulósidades que no encajan en esta relación, con la sencillez del hecho que no necesita retóricas ni adornos literarios para hacerse creer, con el corazón enchido de gratitud hacia Aquel que quiso dar a esta escritora, que sólo suya desea ser, un consuelo inefable; digo a todos los que me lean, y digo verdad, sin que en ello exista imaginación ni fantasía, que el prodigio del Santo Cristo de Limpias se hizo patente a mis ojos, a mis ojos que miraban anhelantes la faz augusta, el rostro adorable de la imagen que en Limpias atrae a sus plantas a miles y miles de creyentes los unos, de nicredulos los otros, devolviendo a éstos la fe, afirmando a los primeros en ella y llenándoles el alma de algo que no es ficción, que no se parece al sentimiento de cosas humanas, de algo que a la vez que la punza con un dolor hondo de haber ofendido a Jesús, la llena de paz, la anima a la perfección y la eleva muy por encima de todo lo de la tierra...

Serían las once cuando entramos en la iglesia de Limpias... A las ocho y media habíamos salido de Torrelavega treinta excursionistas en automóvil. El recorrido, de una belleza que nos hacía lanzar continuamente exclamaciones que decían nuestro entusiasmo. Poco antes de llegar al pueblito, célebre ya, quisimos entonar alabanzas en honor del Santo Cristo, y nuestros corazones, al unísono de los labios, repetían:

«A ti te amamos con toda el alma» cuando se detuvo el auto delante de la iglesia.

Llovía a torrentes... y a pesar de esto el templo parroquial estaba completamente lleno... «Atracé a Mi todas las gentes...» dijo Jesús... Puede no calificarse de sobrenatural este acudir incansante de tantas y tantas personas, sin que en Limpias haya nada humano que lo justifique?

Al entrar en la iglesia, la mirada reverente, llena de anhelos santos, se encuadró, lo primero, con la Imagen venerada... «Os la describiré. Lo hicieron otros muchos... Sólo os he de decir que se siente de tal manera a Dios allí, hay en ese rostro algo tan divino, que no acierta uno a separarse, que no quiere uno pensar en cosa alguna que no sea El, que como dijo San Pedro en el Tabor, dan deseos

vivísimos de pedir al Crucificado que deje a uno posar su tienda allí, a las plantas de Jesús que muere por amor al hombre, y esperar allí también el momento de morir y unirse para siempre a Dios...

A la tarde, yo le ví, ¿por qué no he de decirlo? No nos aconseja el Obispo de Pinar del Río en su pastoral, que se diga «para gloria de Dios... Yo le vi abrir y cerrar los ojos, mirar, no a mi directamente, pero sí mirar, le ví, y una angustia inmensa me sobrecogió, abrir la boca, mucho, como el gesto de una persona que expira... Su rostro se me apareció unas veces muy suave... otras... y es mi impresión más fuerte, otras, con un dolor tan grande, tan marcado, que ansias vehementes de consolar al Maestro llenan el corazón...

Lo que he visto... nadie me lo haría dudar... No fui yo sola en verlo aquella tarde... El Señor se mostró misericordioso conmigo por demás... ¡Oh, mirada, mirada de dolor de Jesús Crucificado... Si te vieran todos y todas, ciertamente que no querían más ofender al Maestro, que tanto padeció en la cruz!... Mientras que hacíamos públicamente el Vía-Crucis, con un fervor que a nadie extrañará, miraba atentamente a la Imagen...

Cuando el sacerdote habló del respeto humano, que hace ser tan cobardes... el rostro del Señor me pareció más severo... Cuando pidió perdón por los pecados de sensualidad, la mirada de Jesús se me figuró más dolorosa a mí...

A las cuatro y media salimos de Limpias... Excepción hecha del tiempo que invertimos en comer, no quisimos separarnos de la imagen venerada... Y al marcharnos se nos quedaba allí el alma toda... El alma que encontré en el Santo Cristo de Limpias, fortaleza para la lucha, de día en día más encarnizada... consuelo para no sumergir ante las espinas del camino, y que el rostro de la iglesia bendita deseara de trabajar más y más por el Maestro que había querido manifestarse con tanto amor...

Vosotros, los peregrinos madrileños, que vendréis a Limpias en breve... alegráos en el Señor y tened la certeza de que se vea o no se vea el prodigio, caeréis de hinojos con emoción celestial ante el Santo Cristo de la Agonía que parece, que realmente, demanda de nosotros arrepentimiento, sacrificio y amor a la Cruz...

Ayer el Cerro de los Angeles... Gloria y Tabor... Hoy el Crucificado de Limpias... misericordia y perdón... «Sabrá España, sabremos los españoles responder a tan divina predilección?»

María de ECHARRI Torrelavega, 20 Septiembre, 1919.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Almudena el cadáver del que fue coronel de Infantería, don Sinfiriano Trabadelo, que falleció víctima de rápida enfermedad.

Al entierro asistieron comisiones de los diferentes Cuerpos del Ejército y gran número de generales, jefes y oficiales, amigos del finado, que contaba con grandes simpatías en el Ejército y era querido y respetado por sus subordinados.

Descanse en paz el ilustrado militar y reciba su familia el testimonio de nuestro más sincero pésame.

Funerar. Esta mañana, a las once, se celebrará en la iglesia de Santa Bárbara un solemne funeral en sufragio del alma de la señora doña Josefina González Alonso y Velasco, recientemente fallecida.

Descanse en paz la finada y reciba su familia nuestro pésame.

Aniversario. Hoy se cumple el séptimo aniversario de la muerte del señor don Lucas A. Urquijo y Urrutia.

En varias iglesias de esta Coruña se aplicarán sufragios por el eterno descanso del alma del finado.

EL ABATE FARIA

A nuestros lectores

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor administrador de EL DEBATE. Apartado 466. MADRID

DE BARCELONA

Contranbando de subsistencias

La pensión a los voluntarios de Cuba

BARCELONA, 23.—El Fiscal de su majestad, ha denunciado al Juzgado de la Concepción un contrabando de subsistencias, con motivo de unos anuncios publicados en un periódico en los que se ofrecía la venta de varias partidas de arroz y aceite para la exportación.

—El Colegio de médicos de Barcelona ha telegrafado al Gobierno pidiéndole el indulto de los médicos de El Pobo. —En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, se acordó conceder una pensión vitalicia de cien pesetas mensuales, a los supervivientes voluntarios catalanes que fueron a Cuba en el año 1869 en defensa de la integridad de la patria.

También acordó adquirir el edificio que está instalado el Hospital de la Santa Cruz y el Hospital de convalecientes, afectados por la reforma interior, en tres millones ochocientos mil pesetas.

Acordó asimismo reconocer a la sociedad de dependientes mondongueros, cuyo reconocimiento se solicitó el conde de Alarcón.

También ha concedido una pensión a la viuda de un empleado de la sección de Higiene, que falleció a consecuencia de haberse contaminado al ir a practicar una desinfección en un local, donde había fallecido un enfermo de dolencia contagiosa.

BARCELONA, 23.—Se reciben noticias de que muchos pasajeros de los embarcados aquí en el vapor «Valbena» desembarcaron en Santiago de Cuba y se libraron del naufragio.

BARCELONA, 23.—Hoy ha salido el vapor español «Atlante», con cargamento y pasajeros para Hamburgo. Este vapor es el primero que se dirige desde esta Ciudad Condal a Alemania.

Leva más de 400 alemanes aquí refugiados durante la guerra, y cargamento de importancia.

LOS MALHECHORES

Una casa rectoral asaltada

FERROL, 23.—Cerca de Paredes, una cuadrilla de ladrones asaltó la casa rectoral, en ocasión de que el párroco se hallaba diciendo misa.

Se llevaron una cierta cantidad en metálico y cuantos objetos de valor se encontraron.

Al abandonar los ladrones la casa encontraron al párroco, apaleándole brutalmente y causándole graves lesiones.

ACCIDENTE DEL TRABAJO

Un obrero asfixiado

En unas obras de tendido de cañería del Canal de Santillana, sitas detrás del Hipódromo, ocurrió ayer un grave accidente del trabajo.

Con objeto de embrear una de aquellas tuberías penetraron en el interior de un pozo de bastante profundidad tres obreros.

Terminado el trabajo, únicamente salieron dos de ellos al exterior y quedaron dos al tercero, llamado Valentín Verdugo González, de veintinueve años, la hubiera ocurrido algo anormal, toda vez que su familia en salir se excitaría en forma alarmante, fué avisada la brigada de bomberos.

Estos realizaron las convenientes exploraciones, extrayendo, en efecto, el cadáver del desdichado obrero, que había perecido asfixiado.

El cadáver presentaba además múltiples quemaduras, siendo el suceso motivado por haberse inflamado la luz, encontrándose en la tarea.

Kiosco de EL DEBATE EN LA CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

NOTAS FINANCIERAS

DESDE LA BOLSA

Fuera del corto de moneda extranjera, puede decirse que en nuestro mercado de valores no ocurrió, durante la sesión de ayer, nada que digno de mencionarse.

Los fondos públicos siguen pesados, y más bien disgustados a la oferta; pues lo poco que se operó con debilidad matutina, aunque sin gran quebranto.

En acciones y obligaciones el dinero estuvo indeciso, cerrando con quebranto las Felguerras, y en ganancias las Ferrocarriles y el Río de la Plata, limitándose los demás que se trataron a repetir su posición precedente.

El cheque extranjero tan movido como de costumbre, alcanzó las siguientes publicaciones y variantes: 400.000 francos, con arance de 1,35 por 100; 56.000 libras, cobrando cuatro céntimos por unidad; 50.000 dólares, que de 5,25 pasaron a 5,28; y 3.175.000 marcos, con ganancia de 3,60 por 100.

NOTICIAS

Por el procedimiento de las misas, le firmaron ayer dos desconocidos a Juanita Sandoval Barriquer, de cuarenta años de edad, 250 pesetas, en Puerta de Moros.

SE NECESITA PROFESOR particular de Inglés. Escriban a esta Administración.

La Policía ha detenido a Rodolfo Burillo Domínguez (a) el Botica, que anteayer tiró al estudiante José de La Lanza 225 pesetas en la calle de Alcalá, fingiéndose agente de Policía.

SITUACION INTERIOR

Ha estallado en Alicante la huelga general

Se ha levantado la clausura al Centro Autonomista de Dependientes de Barcelona

La Asociación de marinos ha entregado sus bases mínimas al presidente de la Comisión mixta de patronos y obreros

Informes oficiales

El ministro de la Gobernación manifestó esta madrugada que la huelga de Alicante sigue igual y pacífica.

La jornada de ocho horas

La «Gaceta» de ayer publicó la real orden siguiente:

Primero. Que la jornada máxima legal de ocho horas será obligatoria desde 1 de octubre próximo para todos los trabajos con respecto a los cuales no haya propuesta de las Juntas locales de Reformas Sociales antes de dicha fecha; y

Segundo. Que en cuanto a los trabajos en que haya propuesta por las Juntas, la determinación de la jornada se hará por el Instituto antes de 1 de enero, después de examinar las propuestas.

Al mismo tiempo se publica otra real orden de Gobernación sobre aplicación de la jornada de ocho horas a la dependencia mercantil.

El Instituto de Reformas Sociales informa que no procede hacer excepción alguna en este caso.

«La ley de 4 de julio de 1918» dice: «No es propiamente una ley de jornada, sino de descanso obligatorio; en ella se dispone que el personal a que afecta tiene derecho a un descanso no interrumpido de doce horas diarias, y a otras dos horas para comer.»

No establece duración de jornada, aunque, por exclusión, se llega a la máxima de diez horas. Así computada la jornada máxima de diez horas, la ley no impide que pueda ser menor, y aun lo admite de una manera terminante en el artículo noventa al disponer que cuando por pacto, costumbre o reglamento, se hallen establecidas o se establezcan condiciones más favorables al descanso que las señaladas por la ley, ésta no las alterará ni aun en lo referente a las excepciones admitidas por el artículo tercero.

De acuerdo con el informe, la real orden dispone la aplicación de la jornada de ocho horas a la dependencia mercantil.

Medidas contra la exportación clandestina

En el ministerio de Abastecimientos se facilitó a los periodistas la siguiente nota:

Ha vuelto a ser tratado por la Prensa el tema de la exportación clandestina, y se ha hablado también de supuestos permisos de exportación de artículos cuya salida del Reino está completamente prohibida, por virtud de disposiciones que aparecieron en la «Gaceta», o por acuerdos del Consejo de Ministros.

Tanto el ministro como el subsecretario de Abastecimientos, vienen dedicando especial atención a cuantas indicaciones vieron la luz pública o le fueron transmitidas de modo particular, y el dicho centro ministerial ha adoptado las siguientes disposiciones, con objeto de evitar la realización de esta clase de delitos y faltas:

PRIMERA.—Reales órdenes a los Directores generales de Carabineros y de Aduanas, para que sus respectivos Cuerpos presten la mayor atención a este servicio y no omitan esfuerzo alguno en los trabajos que en las provincias fronterizas vienen realizando. Dichos señores directores generales responderán con el mayor celo, que continuarán con todo empeño la labor que vienen realizando para que el personal a sus órdenes evite todo intento de contrabando de sustancias alimenticias, habiendo también ordenado visitas de inspección, muy repetidamente.

SEGUNDA.—Denuncias formuladas a la Dirección general de Seguridad acerca del rumor llegado al ministerio de que determinadas personas, sin duda, con propósitos de estafar, ofrecían la obtención de permisos de exportación de sustancias alimenticias, cuya salida de España está prohibida.

TERCERA.—Dos Reales órdenes dirigidas al Fiscal del Tribunal Supremo para que excusase el celo de los funcionarios de dicha carrera, con objeto de en todo momento adecuado, insten de las autoridades judiciales la apertura de los sumarios que estimaren pertinentes, para el esclarecimiento de los hechos delictivos que, en relación con la exportación clandestina y contrabando, llegaran a su conocimiento por cualquier medio, y sobre todo por las denuncias de la Prensa.

CUARTA.—A estas Reales órdenes se debe la circular, muy recientemente publicada por el Fiscal de dicho Alto Tribunal.

QUINTA.—Real orden al Director general de Aduanas, con el ruego de que diera conocimiento de la misma, como lo ha hecho a todas las Aduanas del Reino, negando la existencia de permisos de exportación de arroz que el Consejo de ministros no ha autorizado, ni autorizará con carácter particular, ordenando la inmediata denuncia a las autoridades

judiciales de cualquier individuo que llegara a exhibir documentos relacionados con este asunto, como medio de cometer un engaño, pues evidentemente, serían falsos, ya que cuando el Consejo acuerde un régimen de exportación, los únicos documentos que se expiden son las Reales órdenes, dirigidas a la Dirección general de Aduanas, para que surtan el efecto correspondiente.

SIXTA.—Ordenes terminantes al gobernador civil de Barcelona, Fiscal de aquella Audiencia, e inspectores de Abastecimientos de dicha provincia, para que denuncien al Juzgado, como ya lo han hecho, la posible existencia de delitos, en relación con la exportación clandestina, según se recoge de determinados anuncios insertos en la Prensa de la capital catalana.

Los tranviarios no van a la huelga

Esa madrugada comunicó el presidente del gremio de Gas, Electricidad

y Tranvías, que carece de todo fundamento la noticia acogida por un periódico de haber presentado oficios de huelga las citadas Sociedades.

SUBASTA VOLUNTARIA DE UNA FABRICA DE OROJOS

Por acuerdo de la Junta general de la «Producción Moderna», Sociedad Anónima se saca a pública subasta la fábrica de extracción de aceite de orujo por medio del sulfuro carbonoso, propiedad de dicha Sociedad, establecida en Sevilla, barrio de Triana, por el tipo de cuatrocientas mil pesetas, y con sujeción a las condiciones que constan en el pliego correspondiente.

El acto se celebrará el día 1 de octubre de mil novecientos diez y nueve en el estudio del notario de Sevilla don Diego Angulo Laguna, calle de Alfonso XII, número 24, a la hora de las quince.

En dicha notaría se encuentran de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de la finca.

EN ALICANTE

Es absoluto el cierre de comercios y fábricas

La Guardia civil custodia los muelles

ALICANTE, 23.—Hoy han reconocido varios grupos de la población, invitando a los tipógrafos de los periódicos a abandonar el trabajo.

Se negó a secundar el movimiento, el Sindicato único.

Los obreros del gremio de transportes, han solicitado permiso del gobernador para celebrar hoy, a las cinco, un mitin. En este acto se tratará del conflicto actual. El mitin se dará en la Plaza de Toros. El gobernador lo ha autorizado.

Los muelles y las calles siguen custodiadas por la Guardia civil.

No ha ocurrido incidentes.

Se teme que descargando trigo del «Donostia», los obreros católicos, se produzcan altercados.

ALICANTE, 23.—Se ha reunido la Cámara de Comercio y el Círculo de la Unión Mercantil, acordando solicitar del gobernador retiro del muelle las fuerzas de la Guardia civil.

Los obreros, vista la actitud del gobernador, acordaron no reanudar el trabajo.

Ha comenzado hoy el paro general y el cierre total de todos los comercios y fábricas. Tampoco circulan los tranvías y coches.

Los comercios de comestibles de las calles apartadas están abiertos.

El alcalde, al conocer el acuerdo de los obreros, se preocupó del abastecimiento y del funcionamiento del mercado. Hoy ha funcionado normalmente.

ALICANTE, 23.—Ha llegado el va-

por, «Donostia» con ochocientas toneladas de trigo para el consumo de la población. Urge la descarga, no efectuándose hoy por el paro. Mañana hará la descarga los obreros de los Sindicatos católicos.

ALICANTE, 23.—A las cinco de la tarde comenzó a llegar el público a la plaza de toros, asistiendo al mitin organizado por el Sindicato único para tratar de la huelga actual. Hubo gran concurrencia.

Presidió el presidente del Sindicato único, que expone las causas que han motivado el paro actual.

En el discurso de los representantes de las sociedades de obreros del Muelle se advierte deseo de volver al trabajo, no logrando llegar a un acuerdo.

Otros oradores dicen que no debe irse al trabajo mientras continúe la presencia de la Guardia civil.

Después de una discusión de dos horas, el presidente propone que se siga estudiando la solución en la Casa del Pueblo, y así se hace.

Los ideólogos de los gremios que forman el Sindicato único continúan la discusión en la Casa del Pueblo.

Es creencia general que mañana persistirá el paro.

El presidente del Círculo de la Unión Mercantil visitó al gobernador para transmitirle el ruego que los obreros le habían hecho. Dijo también que el cierre de hoy no es de protesta, sino que se ha hecho forzado por el elemento huelguista.

EN BARCELONA

Los empleados municipales piden el trabajo intensivo

El Sindicato de profesiones liberales ha presentado su Estatuto

BARCELONA, 23.—Continúa la huelga de los obreros de las fábricas de curtidores de Barcelona y de Badalona. Hasta ahora no se han registrado incidentes.

En algunas fábricas la huelga se inició ayer con la de brazos caídos, en vista de lo cual los patronos despidieron al personal.

Las bases de los marinos

Se ha hecho entrega al presidente de la comisión mixta de patronos y obreros, señor Roselló, de las bases mínimas propuestas por el comité de huelga de marinos mercantes, aprobadas por el personal huelguista y las asociaciones de capitanes, pilotos, maquinistas, marineros y fogoneros de España. A estas bases se acompaña una nota explicativa en la que se hace constar, que no se acepta más forma de retribución que el sueldo fijo, por ser inadmisibles los tantos por ciento que ofrecen los navieros, porque aparte de ser muy elástico, liga a las personas por años o por lo menos, por viajes redondos.

Según la nota oficiosa que nos han facilitado los huelguistas, los marinos están dispuestos a tratar la solución del conflicto, pero siempre sobre la base de sueldo fijo, y previo reconocimiento de las asociaciones y exacto cumplimiento del artículo 610 del Código de comercio, que faculta a los capitanes para embarcar el personal de marinos y fogoneros.

De «La Canadiense», quedan aún cuatro presos, que se cree serán pronto liberados.

Quedan también unos treinta presos en la cárcel.

Preguntado el gobernador por las dilaciones que sufre la libertad de estos detenidos, ha dicho que era debido a que mientras la jurisdicción militar no le ha-

ros a bordo. Hasta ahora, los marinos y fogoneros en Barcelona eran impuestos por los armadores, que les obligaban a tomar de una sociedad denominada «La Aurora del marinerío».

Añade la nota que hubo barco que estuvo varios meses navegando por el Norte, y al regresar a Barcelona, el jefe del personal ordenó al capitán que des embarcarse a todos los marinos, y embarcarse a los que proporcionar «La Aurora del marinerío». Dice además, que el comandante de Marina se ha ofrecido al ministro como árbitro, con una comisión de marinos.

Los huelguistas, por deferencia al comandante, le han remitido un ejemplar de las bases mínimas, añadiendo que es acuerdo unánime de todas las asociaciones, ventilar el pleito en Barcelona, y no en Madrid, rechazando las ingerencias extrañas, y más, de elementos ministeriales.

Agreden, que en el año 1914, accedieron a demanda análoga, y todos los ministros, y especialmente el señor Dato, les hicieron mil promesas y ofrecimientos, que quedaron incumplidos, como también quedaban igualmente las gestiones de hoy.

En libertad

Han sido puestos en libertad los empleados de «La Canadiense» y del gas, agua y electricidad, que fueron detenidos en abril pasado por reunión clandestina.

De «La Canadiense», quedan aún cuatro presos, que se cree serán pronto liberados.

Quedan también unos treinta presos en la cárcel.

Preguntado el gobernador por las dilaciones que sufre la libertad de estos detenidos, ha dicho que era debido a que mientras la jurisdicción militar no le ha-

ga entrega de los alistados formados contra ellos, no puede hacer nada para libertarlos. Esta prolongación, ha añadido, se debe al gran número de expedientes de esta índole que pesan sobre la Capitanía general a pesar de la actividad con que son resueltos. Una vez en mi poder, dijo, tendré gran satisfacción en libertar a todos los comprendidos en el indulto.

En Viljanueva y Geltrú han sido libertados dos jóvenes que repartieron hojas clandestinas y fueron procesados por la autoridad militar.

Sindicato de profesiones liberales

BARCELONA, 23.—Han sido presentados en el Gobierno civil los estatutos del Sindicato de profesiones liberales. Este sindicato comprenderá médicos, periodistas, ingenieros, maestros, abogados etc. y estará adherido a la Confederación regional del trabajo. Es muy posible que una vez aprobados los estatutos, publique un manifiesto explicando las causas que han determinado la fundación del sindicato y los motivos por los que se han adherido a la organización obrera catalana, y declarando al mismo tiempo la actuación que se proponen seguir, y porque se han adherido a la Confederación del Trabajo de Cataluña.

Están recibiendo numerosas adhesiones de licenciados de provincias, y especialmente de Madrid.

BARCELONA, 23.—Reunido el sindicato obrero de transportes con las secciones que le integran, ha acordado desautorizar en absoluto, a cualquiera de sus afiliados que intervenga como representante en los comités paritarios.

¿Uno de los complicados en el asesinato de Ferrer?

BARCELONA, 23.—Ha sido detenido y llevado ante el juez especial, un individuo llamado Antonio Pellicer por creerse complicado en el asesinato del obrero Ferrer.

Fuó detenido al principio por ser uno de los que figuraban en la nota que llevaba el obrero muerto de los que le habían amezazado.

Cumplió una quincena y fué libertado; pero ahora le reclama el juez nuevamente.

Detenidos

BARCELONA, 23.—Han sido detenidos dos obreros del Sindicato de Construcción, por creerse que tomaron

parte en los actos de sabotaje de los obreros constructores de cajas de cartón.

parte en los actos de sabotaje de los obreros constructores de cajas de cartón.

El señor Amado

BARCELONA, 23.—El gobernador civil señor Amado, no ha recibido esta mañana a los periodistas; solo dejó una nota diciendo que le había visitado el presidente de la Asociación de la Prensa pidiéndole que rectificara la censura que se ejerce con los periódicos de la capital.

—Se ha recibido en el Gobierno civil, noticia oficial del nombramiento del coronel Artigui para jefe superior de policía. Este señor ocupaba el número 1 del escalafón de coroneles de la Guardia civil y ahora pasa a ocupar el número 1 del coronel Artigui, que manda el 21 tercio de la Guardia civil.

Se levanta la clausura del Centro de Dependientes

BARCELONA, 23.—El gobernador, señor Amado, ha ordenado que se levante la clausura del Centro Autonomista de Dependientes de Comercio, que, como se recordará, estaba clausurado desde el mes de enero último, a raíz de los sucesos desarrollados en esta capital.

Los obreros municipales piden el trabajo intensivo

BARCELONA, 23.—Ha terminado la Asamblea de obreros y empleados municipales, para tratar de la implantación del trabajo intensivo.

Mediante este sistema, dijeron varios oradores, el Ayuntamiento podría ahorrarse gran cantidad de pesetas por calefacción y luz, y estar bien desempeñados los servicios.

Se habló del establecimiento de turnos de empleados para los días de sesión; y entre otros acuerdos se adoptó, por unanimidad, el siguiente:

Que es firme y decidido propósito de los empleados y de todo el personal, establecer el trabajo intensivo en todas las oficinas municipales, desde 1 de octubre.

Visitaron al alcalde para darle cuenta de sus deseos.

El señor Martínez Domingo les dijo que era partidario del trabajo intensivo, pero como el que tenía que resolver era el Municipio, a él daría cuenta de los deseos que le expresaban.

EN OTRAS PROVINCIAS

Acaparadores detenidos en Almería

Se teme un conflicto en Eibar por falta de harina

El servicio Ceuta-Tánger

ALGECIRAS, 23.—Continúan navegando normalmente los vapores correo de Ceuta a Tánger, admitiendo pasajeros.

Acaparadores detenidos

ALMERIA, 23.—La Junta de Subsistencias, a requerimiento de los patrones, ha retrasado el tubérculo en treinta y tres céntimos el kilo.

ALMERIA, 23.—La Benemérita ha detenido en Pulpí a varios acaparadores que compraban almendras e higos, pagando por ellos 1.600 pesetas en billetes falsos.

Declararon que los billetes se los había entregado un individuo llamado Joaquín Mora, de Aguilas.

La mercadería tratada de embarcarla en este puerto.

Los del arte de imprimir

BILBAO, 23.—Se ha celebrado en el Centro Industrial una reunión de patronos del Arte de Imprimir, para ocuparse de las pretensiones de los obreros, que solicitan un aumento del 30 por 100 en el jornal.

Se exportan grandes cantidades de patata

FERROL, 23.—Existe marcadísima indignación por saberse que estos días, se han exportado grandes cantidades de patatas, advirtiéndose gran escasez en el mercado.

Por la línea de Betanzos se han mandado sesenta vagones abarrotados, sin contar lo exportado por otras líneas.

Los acaparadores adquieren el tubérculo a cualquier precio, sobre el mismo pagan ahora a catorce pesetas el quintal, cuando antes sólo valían a siete pesetas.

También por mar salen grandes cantidades de patatas.

Si el Gobierno con urgencia, no prohíbe esta exportación escandalosa, el vecindario está dispuesto a hacerlo.

Conflicto resuelto

MURCIA, 23.—Se ha solucionado la huelga de obreros molineros.

Es de elogiar la conducta del gobernador, señor marqués de Algara, por su intervención en el conflicto.

No hay patatas

PAMPLONA, 23.—Los obreros, sindicados de varios gremios, han convocado un mitin para tratar de la aplicación de la jornada de ocho horas.

Acaparadores detenidos en Almería

Se teme un conflicto en Eibar por falta de harina

El servicio Ceuta-Tánger

ALGECIRAS, 23.—Continúan navegando normalmente los vapores correo de Ceuta a Tánger, admitiendo pasajeros.

Acaparadores detenidos

ALMERIA, 23.—La Junta de Subsistencias, a requerimiento de los patrones, ha retrasado el tubérculo en treinta y tres céntimos el kilo.

ALMERIA, 23.—La Benemérita ha detenido en Pulpí a varios acaparadores que compraban almendras e higos, pagando por ellos 1.600 pesetas en billetes falsos.

Declararon que los billetes se los había entregado un individuo llamado Joaquín Mora, de Aguilas.

La mercadería tratada de embarcarla en este puerto.

Los del arte de imprimir

BILBAO, 23.—Se ha celebrado en el Centro Industrial una reunión de patronos del Arte de Imprimir, para ocuparse de las pretensiones de los obreros, que solicitan un aumento del 30 por 100 en el jornal.

Se exportan grandes cantidades de patata

FERROL, 23.—Existe marcadísima indignación por saberse que estos días, se han exportado grandes cantidades de patatas, advirtiéndose gran escasez en el mercado.

Por la línea de Betanzos se han mandado sesenta vagones abarrotados, sin contar lo exportado por otras líneas.

Los acaparadores adquieren el tubérculo a cualquier precio, sobre el mismo pagan ahora a catorce pesetas el quintal, cuando antes sólo valían a siete pesetas.

También por mar salen grandes cantidades de patatas.

Si el Gobierno con urgencia, no prohíbe esta exportación escandalosa, el vecindario está dispuesto a hacerlo.

Conflicto resuelto

MURCIA, 23.—Se ha solucionado la huelga de obreros molineros.

Es de elogiar la conducta del gobernador, señor marqués de Algara, por su intervención en el conflicto.

No hay patatas

PAMPLONA, 23.—Los obreros, sindicados de varios gremios, han convocado un mitin para tratar de la aplicación de la jornada de ocho horas.

Acaparadores detenidos en Almería

Se teme un conflicto en Eibar por falta de harina

El servicio Ceuta-Tánger

ALGECIRAS, 23.—Continúan navegando normalmente los vapores correo de Ceuta a Tánger, admitiendo pasajeros.

Acaparadores detenidos

AYUNTAMIENTO

NO HAY GRIPE

Así lo aseguró rotundamente el alcalde cuando habló ayer con los representantes de la Prensa...

Aumento de alumbrado

El señor Garrido Juaristi ha ordenado que en las calles del extrarradio se intensifique el alumbrado por gas...

Una reunión

Recientemente se ha reunido la Junta Local de Reformas Sociales para tratar de varios asuntos en tramitación...

TOROS

La tercera de feria en Logroño

Valencia, Joselito Martín y Uriarte. LOGROÑO, 23.—Tercera corrida de feria. Buena entrada.

Primer.—Acepta cuatro varas por tres caídas. Valencia le trae a v de media caída.

Segundo.—Toma cuatro varas, por una caída y un jaco. Joselito Martín hace una labor deslucida.

Tercero.—Seis puyazos, otras tantas caídas y tres caballos muertos.

Uriarte pasa desconfiado y coloca una estocada trasera. (Pitos.)

Cuarto.—Valencia da unas grandes verónicas. Toma el bicho cuatro varas, sin consecuencias.

Quinto.—Cuatro puyazos, una caída y un jamego al foso.

Joselito Martín torca regular y pone después dos pares y medio de banderillas.

Haec una fama confiada para media atravesada. Dos pinchazos y media de lantera.

Seis.—Uriarte torca embarrullado. Hay cinco varas y fallecen dos jacos.

Uriarte muletea mal. Un pinchazo y una estocada ladeada. Un aviso. Intenta la tres veces el descabello.

UN TIESTO A LA CALLE

Niña gravemente herida

En la calle de Bustamante ocurrió ayer un desagradable suceso.

La niña de 29 meses Felipa Esteban Moreno, habitante en el número 8 de la indicada vía, se hallaba jugando con otras niñas de su edad a la puerta de su casa.

De la ventana de la habitación ocupada por la inquilina Esperanza del Pozo, se cayó un tiesto, produciéndose graves lesiones a la criatura.

Esta fue llevada a la Casa de Socorro, donde calificaron de grave su estado. Después fue conducida a su domicilio.

El Juzgado de guardia intervino en el suceso, habiendo citado a la vecina Esperanza del Pozo y a otros testigos.

Colegio de Ntra. Sra. de la Antigua ORDUNA (VIZCAYA)

DIRECCION POR PADRES JESUITAS. Estudios de primera enseñanza y Bachillerato. Se admiten alumnos internos.

Abastecimientos.—Real orden disponiendo que la duración legal del día 6 de Octubre próximo sea de veinticuatro horas.

El azufre marca GALLO ES EL MEJOR

DE SAN SEBASTIAN

Festejos en honor de los guardias marinas

SAN SEBASTIAN, 23.—En la bahía de la Concha entró el «Giralda» con los guardias marinas.

Saludo al pabellón real con los cañonazos de ordenanza. Poco después zarparon para Pasajes, donde permanecerán dos o tres días.

El alcalde de acuerdo con el comandante de Marina, prepara festejos en obsequio de los guardias marinas.

LA «GACETA»

Sumario del día 23. Hacienda.—Real decreto confirmando en sus actuales destinos a los Jefes de Administración de tercera clase que se mencionan.

Fomento.—Real decreto creando en cada uno de los Cuerpos de Ingenieros Agrónomos, Caminos, Canales y Puertos, Minas y Montas, una Junta calificadora.

Otro autorizando al ministro de este Departamento para otorgar prórrogas de los plazos señalados para la construcción de los ferrocarriles secundarios y estratégicos que excedan de las señaladas en los artículos 11 de las leyes de 26 de Marzo de 1908 y 23 de Febrero de 1912.

Otro aprobando con carácter provisional el Reglamento para el régimen del Consejo de Obras Públicas.

Hacienda.—Real orden disponiendo se proceda inmediatamente a la publicación en este periódico oficial del Escalafón de funcionarios del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública.

Gobernación.—Real orden referente a la fecha en que ha de implantarse el régimen de la jornada máxima de ocho horas, establecida por el Real decreto de 3 de Abril del año actual.

Otra sobre aplicación del régimen de la jornada máxima de ocho horas a la dependencia mercantil.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo se cumpla en sus propios términos la sentencia dictada por la Sala de lo Contencioso Administrativo del Tribunal Supremo en el recurso interpuesto por don Jerónimo Panero, don José Fernández Pieta y don Camilo Azpiroz contra la Real orden de 28 de Abril de 1917, y que se anuncie a concurso de ascenso la provisión de la plaza de jefe de la Sección Administrativa de Primera enseñanza de Guadalajara.

Otra desestimando instancia de doña Rajmunda Martín Domínguez, Maestra de la Escuela Nacional de Luchas (Madrid), reclamando contra el folleto sexto del Escalafón general.

Abastecimientos.—Real orden disponiendo que la duración legal del día 6 de Octubre próximo sea de veinticuatro horas, para dar cumplimiento a lo dispuesto en el Real decreto de 6 de Abril del año actual, relativo al cambio de hora.

ABONOS.—Se resuelve que rijan para el año 1918, para el personal que prestará servicios en África, los mismos abonos de tiempo que rigieron para 1917.

RETIRO.—Se concede al teniente coronel de Carabineros, retirado D. Joaquin Terroja, al pase a situación de reserva.

ASCENSOS.—Mañana se publicará una propuesta ordinaria de ascensos del Cuerpo auxiliar de Intendencia.

NOMBRAMIENTO.—Se nombra definitivamente escribiente del Cuerpo auxiliar de Intendencia, a D. Francisco Brun.

Restaurant LA CENTRAL. EL SITIO MAS FRESCO DE MADRID. PAZ 7.—Teléf. 1809. Comedores independientes.

DIGESTONA CHORRO. EL UNICO ESPECIFICO QUE CURA EL ESTOMAGO. PIDASE EN FARMACIAS.

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS. Curación radical con las PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS de OCHOA.

NUEVA EMBARCACION

Bendición de un velero

ALMERIA, 23.—En los astilleros de Poniente se ha celebrado la bendición de un velero, propiedad de don Alfredo Rodríguez actuando de madrina la señora doña María Rodríguez de Esteller, hija del armador.

Se sirvió un espléndido «lunch» a los invitados.

La nueva embarcación lleva por nombre «Alfredo», siendo sus características: Eslora, 30 metros; puntal, 4,90; manga, 7,90; arqueo, 500 toneladas.

Comenzó a construirse en abril de 1918.

NOTAS MILITARES

Diario Oficial del 24. DESTINOS.—Destínase al Grupo de Fuerzas Regulares de Melilla, al capitán de Infantería D. Rafael Martín Venastegui, al tercer Regimiento de Infantería de Marina, en comisión, al teniente don José Bermúdez de Rejón.

—Se desestima instancia del capitán de Intendencia D. Antonio García de Longoria, que solicita queda sin efecto la permuta de destino concedida a los dos igual empleo, D. Manuel Pérez y don Agustín Fernández.

—Queda sin efecto el destino a las tropas de Policía Indígena de Tetuán, que fué conferido al alférez de Caballería don Luis Fernández Martínez.

SITUACIONES.—Pasan a situación de reemplazo el capitán de Infantería don Juan Huertas y el teniente coronel don Ramón Jofre; el teniente D. Joaquín Pascual y el capitán de Caballería don Alfonso Valenzuela.

MATRIMONIO.—Se concede real licencia para contraer matrimonio con doña Micaela Carranza, al capitán de Artillería D. Eduardo Aranda.

CONCURSO.—Se anuncia concurso para la provisión de una vacante de comandante de Caballería que existe en el Estado Mayor Central del Ejército.

PROFESORADO.—Se nombra profesor del Colegio de Huérfanos de Nuestra Señora de la Concepción, al capitán de Estado Mayor D. Julio Suárez Llanos.

LICENCIA.—Se concede dos meses de licencia por enfermo, al capitán de Intendencia D. Ricardo Rozas.

CRUCES.—Se concede la Cruz y Placa de la Orden de San Hermenegildo, al archivero primero del Cuerpo de Oficinas Militares D. Manuel Peñuelas Vázquez.

FISCALES.—Se dispone que los fiscales militares, mientras desempeñen sus cargos, no podrán dedicarse al ejercicio de la profesión de abogados.

ABONOS.—Se resuelve que rijan para el año 1918, para el personal que prestará servicios en África, los mismos abonos de tiempo que rigieron para 1917.

RETIRO.—Se concede al teniente coronel de Carabineros, retirado D. Joaquin Terroja, al pase a situación de reserva.

ASCENSOS.—Mañana se publicará una propuesta ordinaria de ascensos del Cuerpo auxiliar de Intendencia.

NOMBRAMIENTO.—Se nombra definitivamente escribiente del Cuerpo auxiliar de Intendencia, a D. Francisco Brun.

Restaurant LA CENTRAL. EL SITIO MAS FRESCO DE MADRID. PAZ 7.—Teléf. 1809. Comedores independientes.

DIGESTONA CHORRO. EL UNICO ESPECIFICO QUE CURA EL ESTOMAGO. PIDASE EN FARMACIAS.

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS. Curación radical con las PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS de OCHOA.

COTIZACIONES DE BOLSAS

DIA 23 DE SEPTIEMBRE

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, 4 por 100 Interior, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, 4 por 100 Exterior, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, 5 por 100 Amortizable, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, 5 por 100 Amortizable (1917), etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, Cédulas, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, Acciones, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, Obligaciones, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, Cheque Internacional, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, BOLSA DE PARIS, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, BOLSA DE LONDRES, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, BOLSA DE LONDRES, etc.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, VALORES DEL ESTADO, BOLSA DE LONDRES, etc.

VINO ONA. Tónico poderoso. Fortificante energético. Aperitivo excelente.

El vigilante. ES UN INGENUOSO APARATO QUE IMPEDIRA LE ROBE A USTED LA CARTERA EN UNO DE ESOS LA-MENTABLES DESCUIDOS QUE SU-FRIMOS AL BAJAR DE UN TREN O TRANVIA.

REUMA, CATARROS, CALCULOS, NEURASTENIA. BALNEARIOS. TERMAS PALLARES. ALHAMA DE ARAGON. Informes: BOLSA 2.

ORO DE LEY. Novela de costumbres. en tres libros, por Juan F. Muñoz Pabón. CAPITULO XII. Ultimas horas del «dies magna».

Me doy exacta cuenta de todo lo honrado de tu proceder para conmigo y de todo lo delicado de tu amor a mí. Así se ama en el mundo, cuando se ama de verdad!

que no puedo dar contestación, sin estar por usted autorizado. En mi carta, explicativa de todo el proceso de mi gestión, durante estas veinticuatro horas memorables, dejé correr la pluma más de lo que debí, y le hice entrever algo del amor...

entonces... seguir amándola con alma y vida como hasta aquí, pero sin que, como hasta aquí, me lo conozca ni mi misma madre. Por otra parte quiero que sepa usted, y que sepa ella, y no ignore mi tía que, de llegar a casarnos—y en esto sería yo inexorable—mi mujer viviría de lo que yo ganara, y conforme a la humilde, pero decorosa posición que hoy puedo ofrecerle.

la vida en sus manos, se las besa con filial cariño y eterna gratitud. Victor. P. D. He sabido por Ramírez que la casa Guaditoca se ha marchado esta noche en el expreso. CAPITULO XIII. El día siguiente.

